
Новый статус, который впер-
вые получили 30 столичных 
добровольцев, позволит им 
говорить от лица сообщества 
и официально представлять 
ресурсный центр «Мосволон-
тер» на форумах, чемпиона-
тах и конференциях. Каждый 
сможет обратиться к ним с во-
просами об их деятельности. 
«Амбассадоры» станут посла-
ми добрых дел и помогут по-
тенциальным волонтерам на-
чать участвовать в деятельно-
сти сообщества. Вместе 
с опытными помощниками 
они также станут создавать 
общие традиции.
— Для амбассадоров разрабо-
тан план публичной активно-
сти на каждый месяц 2024 го-
да. Они будут делиться своим 
опытом участия в масштаб-
ных городских мероприятиях, 
записывать интервью с гостя-
ми, готовить совместные ви-
део с другими амбассадорами 
и представителями волонтер-
ских организаций, — поясни-
ли в ресурсном центре «Мос-
волонтер». 
Нового почетного статуса так-
же была удостоена москвичка 
Татьяна Жеволюкова. Она за-
нимается волонтерством 
с 2016 года. 
— Первым моим волонтер-
ским проектом была «Корзи-
на доброты», в рамках которо-
го проводится сбор продуктов 
и их передача нуждающимся 
пенсионерам, многодетным 
семьям, оказавшимся в труд-
ной жизненной ситуации, — 
рассказала она. — Затем в пе-

риод пандемии коронавируса 
я развозила на автомобиле 
продукты и товары первой не-
обходимости пенсионерам.

Сегодня на счету Татьяны — 
более двух тысяч часов волон-
терской помощи. И она про-
должает оказывать ее там, где 
это необходимо. Принимает 
участие в программах по реа-

билитации детей, перенесших 
онкологические заболевания, 
как волонтер фонда «Шере-
дарь» помогает в озеленении 

природных терри-
торий Москвы, на-
вещает ветеранов 
Великой Отече-
ственной войны, 
а еще помогает на 
важных городских 
и всероссийских 
м е р о п р и я т и я х . 
Так, например, 
в столице она 
встречала гостей 
Всемирного фести-
валя молодежи, 
 ездила в Казань 

на «Игры будущего», работала 
на выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ. 
— Волонтерство делает меня 
счастливой, дарит хорошее 
настроение. Я рада, что могу 

быть полезной обществу, — 
поделилась Татьяна. 
По ее мнению, статус посла 
добрых дел открывает новые 
возможности.
— Я смогу привлечь еще боль-
ше людей в волонтерство, рас-
сказывая о том, как можно по-
могать нуждающимся. Для 
меня это очень почетно и, ко-
нечно, приятно, что прави-
тельство Москвы так высоко 
оценило мой труд, — отмети-
ла волонтер.
Добавим, что уже два года 
в столице проводится акция 
«Москва помогает», направ-
ленная на сбор гуманитарной 
помощи для жителей новых 
регионов России. В ней при-
няли участие десятки тысяч 
горожан и свыше 500 органи-
заций.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера президент 
РФ Владимир 
Путин поручил 
ввести награду 
для волонтеров, 
помогающих 
бойцам СВО. 
А в столице вы-
брали предста-
вителей сообще-
ства «Волонтеры 
Москвы».

Модернизируется система 
государственного контроля
Столичные власти осущест-
вляют 45 видов государ-
ственного контроля и надзо-
ра. Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
сообщил в личном блоге.

Контроль необходим, чтобы 
предупредить всевозможные 
нарушения — от возведения 
самостроя до повышения цен 
на лекарства. Для этого вла-
сти города проводят проверки 
и оперативно реагируют на 
сигналы, поступающие в том 
числе от жителей.
— Контроль в буквальном 
смысле слова стоит на страже 
жизни и здоровья людей, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Но избыточный и нера-
циональный контроль — один 
из наиболее серьезных барье-
ров для предпринимательской 
деятельности. Бесконечные 
проверки отнимают у бизнеса 

множество сил и ресурсов, да 
и о коррупционных рисках то-
же не следует забывать.
Именно поэтому в Москве 
с 2021 года идет модерниза-
ция государственного контро-
ля и надзора. Она опирается 
на четыре ключевых фактора: 
профилактика нарушений, 
рискориентированный под-
ход, то есть адресный поиск 
и выявление предпринимате-

лей, чья деятельность угрожа-
ет безопасности города и здо-
ровью людей, дистанционный 
контроль и цифровизация.
— Многие водители уже 
и не помнят, когда их в послед-
ний раз останавливали ин-
спекторы ГИБДД. Но хорошо 
знают, что нарушение ПДД бу-
дет зафиксировано с помощью 
камер. Точно такие же измене-
ния произошли и в сфере госу-
дарственного контроля, — на-
писал Собянин. — В прошлом 
году более 80 процентов кон-
трольных мероприятий вы-
полнили удаленно.
Кроме того, предпринимате-
ли благодаря сервисам плат-
формы «Открытый контроль» 
могут пройти самопроверку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера в Московском государственном лингвистическом университете завершился 
последний этап Всероссийской олимпиады школьников по испанскому языку. Один 
из лучших результатов показали воспитанники столичных учебных учреждений. 
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Каждому амбассадору 
выдадут брендированную 
экипировку: футболку, 
рюкзак, ежедневник, зна-
чок. Это поможет москви-
чам понять, что перед ни-
ми официальный предста-
витель сообщества. Эки-
пировка выполнена 
в белом, фиолетовом, 
оранжевом и зеленом 
цветах. На вещи нанесены 
надписи «Амбассадор» 
и «Волонтеры Москвы», 
а также на них дополни-
тельно напечатан логотип 
«Мосволонтера» и слоган 
в честь юбилея ресурсно-
го центра: «10 лет делаем 
мир добрее».

кстати

проект

Послы добрых дел
Официальными представителями волонтерского сообщества 
столицы выбрали самых активных его участников РУБЛЕЙ ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА ДОСТИГ 

ОБЪЕМ СОЦИАЛЬНЫХ РАСХОДОВ БЮДЖЕ
ТА МОСКВЫ. ЭТО НА 22 ПРОЦЕНТА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ В 2022 ГОДУ. ПОМОЩЬ ПОЛУЧИЛИ БО
ЛЕЕ 4,5 МИЛЛИОНА ЖИТЕЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

2 300 000 000 000

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ
ГОРОДА МОСКВЫ

Отбор амбассадоров город-
ского сообщества «Волонтеры 
Москвы» мы провели впервые. 
Больше половины наших 
участников — это представи-
тели столичной молодежи. 
Кроме того, в команде есть до-
бровольцы среднего и даже 
«серебряного» возраста. Сре-
ди амбассадоров 11 награж-
денных знаком отличия «Во-
лонтер Москвы». Именно им 
предстоит вдохновлять жите-
лей столицы на добрые дела 
и показывать на личном при-
мере все возможности и пре-
имущества волонтерства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Почетный статус 
и расширяет 
возможности, 
и накладывает 
обязательства 

1 апреля. Москвичка Татьяна Жеволюкова стала амбассадором, то есть официальным представителем сообщества «Волонтеры Москвы». Она участвует в социальных 
акциях и мероприятиях с 2016 года и считает своей миссией не только оказывать помощь нуждающимся, но и привлекать новых людей в ряды добровольцев

Успешная научная 
работа двух стран

Сотрудничество России и Беларуси 
стало успешным примером формиро-
вания модели международного науч-
но-технического взаимодействия, ин-
теграции в области научных иссле-
дований. Оно направлено в первую 
очередь на защиту национальных ин-
тересов двух стран в условиях внешне-
го давления. Также это взаимодей-
ствие должно повысить эффектив-
ность науки в России и Беларуси. Уче-

ные двух стран принимают активное участие в подготов-
ке межправительственных соглашений. Кроме того, мы 
посещаем заседания комиссии по формированию науч-
но-технологического пространства. Важную роль в на-
шем сотрудничестве играет проведение совместных кон-
курсных проектов, организуемых по 
линии фонда фундаментальных иссле-
дований. 
Активно развиваются контакты моло-
дых ученых Беларуси и России. Так, 
например, в марте 2023 года прошло 
масштабное мероприятие — на базе 
Национальной академии наук Бела-
руси состоялся конгресс молодых уче-
ных. На мероприятие приехали 
500 молодых исследователей из двух 
стран. Помимо этого, возрастает со-
трудничество в области сохранения 
идейно-духовного и историко-куль-
турного наследия наших народов. 
С этой целью в марте 2023 года был 
проведен форум Союзного государства, в ходе которого 
обсуждалась общая судьба России и Беларуси, стратегии 
научно-технологического развития двух стран и совмест-
ное проведение экспертиз. 
До 2027 года у нас работает девять проектов, финансиро-
вание которых составляет 12 миллиардов рублей. Среди 
них — электронное машиностроение. Были также подпи-
саны дорожные карты между Национальной академией 
наук Беларуси и Восточным, Дальневосточным, Сибир-
ским отделениями РАН. 
Кроме того, в Башкирии прошел «Х Форум регионов Рос-
сии и Беларуси: итоги и перспективы». В нем участвовали 
научные академии двух стран.  
Хочется отметить позицию президента Республики Бе-
ларусь Александра Лукашенко относительно геополити-
ческих усилий России по защите национальных интере-
сов. Эта позиция однозначна и способствует развитию 
дружеских отношений и высокой интеграции новых ре-
гионов.

Сегодня отмечается День единения народов Бела-
руси и России. Этой дате посвятили экспертно-ме-
дийный форум «Союзное государство. Научный 
прорыв», на котором выступил президент РАН.

первый 
микрофон

ГЕННАДИЙ 
КРАСНИКОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК

МЭР ОСМОТРЕЛ ДЕТСКУЮ 
ПОЛИКЛИНИКУ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Королева красоты. Активистки 
центров московского долголетия 
стали участницами дефиле 
винтажных платьев ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Дело техники. Столичные студенты 
создали механического бойца 
и взяли 3-е место на международном 
турнире «Битва роботов» ➔ СТР. 6

наука

В Сеченовском университете 
разработали новый сердечный 
клапан. «ВМ» узнала, каких еще 
успехов добились наши ученые ➔ СТР. 7
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Взрывы гранат, шелест
книжных страниц
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сандр Зосимов приступил к работе на тер-
ритории Донецкой Народной Республики. 
Читайте на страницах «Вечерней Москвы» 
репортажи из зоны проведения спецопера-
ции, интервью с отличившимися бойцами 
и командирами, а также представителями 
местных властей. Сегодня мы рассказыва-
ем о том, как простой библиотекарь из До-
нецка Никита Олендарь отправился в зону 
проведения специальной военной опера-
ции. Находясь на линии фронта, мужчина 
познал не только необходимые в бою на-

выки, но и истину: «Трудно 
быть без Бога». ➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

ОТ НА
СПЕЦ
КОРР

Новые стратегии 
развития города
Продолжается прием заявок 
на участие в открытом кон-
курсе «Исследуй город», ко-
торый Институт Генплана 
Москвы проводит при под-
держке Москомархитектуры. 
Подробности рас-
сказала предсе-
датель Москомар-
хитектуры Юлиа-
на Княжевская 
(на фото). 

Конкурс проводит-
ся с целью при-
влечь внимание 
широкой аудитории к пробле-
мам и возможностям разви-
тия городских территорий.
— Мы планируем выбрать 
лучшие исследования, кото-
рые наиболее комплексно за-
тронут обозначенные пробле-
мы, позволят получить цен-
ные данные и предложат ре-
альные градостроительные 

решения. Результаты исполь-
зуют при разработке текущих 
проектов, помогут в формиро-
вании долгосрочного страте-
гического видения будущего 
Москвы, — подчеркнула Кня-

жевская. — Мир 
быстро меняется, 
и большие города 
сталкиваются с но-
выми вызовами.
К участию пригла-
шаются мультидис-
циплинарные ко-
манды, состоящие 
из молодых специ-

алистов, проектные институ-
ты, архитекторы, урбанисты 
и студенты, а также опытные 
исследовательские команды 
и архитектурные бюро.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ИНТЕРВЬЮ ЮЛИАНЫ 
КНЯЖЕВСКОЙ ➔ СТР. 5
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Началась 
генеральная 
уборка города
Вчера в Москве стартовал ме-
сячник по благоустройству. 
Городские службы должны 
оперативно привести столицу 
в порядок после зимы. 

Месячник ежегодно стартует 
в Москве 1 апреля. Комму-
нальщики будут отмывать, от-
чищать, ремонтировать, кра-
сить и приводить в порядок 
множество городских объек-
тов: от крупных инженерных 
сооружений до фасадов жи-
лых домов. 
— Запланированы работы по 
озеленению, промывке дорог 
и общественных пространств, 
тоннелей, мостов, путепрово-
дов, чтобы майские праздни-
ки и День Победы наша столи-
ца встретила красивой и об-
новленной, — сказал замести-
тель мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 
Так, городские службы промо-
ют фасады и цоколи жилых 
домов и административных 
зданий, приведут в порядок 
подъезды, системы наружно-
го водоотвода, осветительные 
и отопительные приборы. На 
дорогах обновят разметку, по-
красят и отремонтируют по-
врежденные ограждения, по-
моют автобусные остановки, 
светофоры и дорожные знаки. 
Во дворах обновят детские 
и спортивные площадки, по-
красят скамейки, обустроят 
газоны и цветники. 
В месячнике по благоустрой-
ству примут участие порядка 
500 тысяч сотрудников город-
ских служб и более 14 тысяч 
единиц техники. 
Также 13 и 20 апреля небез-
различных к облику города 
москвичей приглашают на 
общегородские субботники. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Московской городской ду-
ме прошел круглый стол, 
участники которого обсуди-
ли развитие сферы средств 
индивидуальной мобильно-
сти (СИМ) в столице. 

К новому сезону электросамо-
катов, электровелосипедов 
и других средств индивиду-
альной мобильности (СИМ) 
в Москве увеличили количе-
ство медленных зон. Во время 
движения по ним скорость 
СИМ ограничена. Департа-
мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы зимой 
изучил популярные маршру-
ты для поездок на электроса-
мокатах и ввел 50 новых мед-
ленных зон для СИМ.
— Подобные районы появи-
лись у станций МЦД, МЦК, 
в парках, вблизи остановок 
и метро. Сейчас в Москве уже 
более 300 медленных зон для 
СИМ, 50 из них расположены 
на территории жилых кварта-
лов, — рассказала руководи-
тель проектов новой мобиль-
ности Дептранса столицы По-
лина Стасюк. 
По словам заместителя руко-
водителя ЦОДД Магомеда 
Колгаева, в 2024 году город 
организует порядка 90 кило-
метров велоинфраструктуры, 
из которых 40 километров — 
в составе маршрута «Зеленое 
кольцо» и еще 40 километров 
новых временных полос 
в 30 районах Москвы. 
— Таким образом, общая про-
тяженность составит более 
600 километров, — сказал Ма-
гомед Колгаев. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отме-
тил, что все предложения, вы-

сказанные на круглом столе, 
отправят в Дептранс и феде-
ральные ведомства. Также 
Шапошников рассказал об от-
крытии сайта сим.москва. 
Там можно ознакомиться со 
столичной инициативой по 
ужесточению ответственно-
сти для пользователей СИМ, 
а также оставить предло-
жения по развитию инфра-
структуры и регулированию 
отрасли. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Новые медленные зоны 
помогут обезопасить пешехода

Инвесторы восстанавливают 
памятники архитектуры

Производители наращивают 
поставки продукции за рубеж

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал, как ин-
весторы восстанавливают 
старинные здания столицы. 

На данный мо-
мент по програм-
ме «1 рубль за ква-
дратный метр 
в год» ведется ре-
ставрация 13 объ-
ектов культурного 
наследия, четыре 
здания для разме-
щения учрежде-
ний образования и два — для 
открытия гостиниц. 
— Общая площадь сооруже-
ний превышает 11 тысяч ква-
дратных метров, — отметил 
Владимир Ефимов.
Здания расположены в семи 
округах. Больше всего их 
в центре столицы — 11. По два 
объекта находятся на северо-
западе и юго-востоке города, 
по одному — на западе, севе-
ре, востоке и юге Москвы.

— Самым большим из ремон-
тируемых сейчас объектов 
остается здание детского сада 
на улице Ухтомская площа-
дью 3,2 тысячи квадратных 
метров. А самым малень-
ким — 24,3 «квадрата» — во-
доемная башня на станции 
«Москва-Товарная» Рязано-

Уральской желез-
ной дороги в 1-м 
Павелецком проез-
де, — сообщил ми-
нистр правитель-
ства Москвы, глава 
Департамента го-
родского имуще-
ства Максим Га-
ман.

Инвесторы также реставриру-
ют объект культурного насле-
дия федерального значения 
«Дом, в котором жил Николай 
Андреевич Андреев в 1900–
1932 годах» в Большом Афана-
сьевском переулке. А во 2-м 
Крутицком переулке идет ре-
ставрация объекта «Деревян-
ный дом купца Виноградова, 
1880 год».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные экспортеры про-
дуктов питания вышли 
на рынки еще семи друже-
ственных стран. Об этом вче-
ра рассказала заместитель 
мэра Москвы Наталья Сер-
гунина.

В 2023 году при поддержке 
правительства Москвы сто-
личные компании впервые 
наладили поставки в Брази-
лию, Индию, Египет и еще че-
тыре дружественные страны.
— Экспортные сделки при 
участии города заключили 
почти 140 представителей ин-
дустрии. Общая сумма кон-
трактов превысила семь мил-
лиардов рублей. Это на 75 про-
центов больше, чем в 2022 го-
ду, — рассказала Наталья 
Сергу нина. — Особым спро-
сом в дружественных странах 
пользуются московские сладо-
сти, снеки, лимонады, консер-
вы и многое другое.
Расширить сбыт компаниям 
помогли городские инстру-

менты продвижения брендов 
за рубежом. Среди них — уча-
стие в деловых мероприятиях, 
размещение товаров на меж-
дународных маркетплейсах 
и консультации экспертов.
Один из ярких примеров вы-
хода на зарубежный рынок — 
столичный поставщик пасти-
лы, зефира и мармелада, кото-
рый нашел покупателей 
в Иордании. Компания, выпу-
скающая конфеты, шоколад 
и пряники, вышла на онлайн-
рынок Индии. Другой бренд 
начал экспорт своей продук-
ции в Кувейт. Там оценили по-
лезный состав его напитков.
— Сейчас на сайте Московско-
го экспортного центра (МЭЦ) 
принимаются заявки на уча-
стие в выставке продуктов пи-
тания CIFA в КНР. Она прой-
дет в июне, — добавили в Де-
партаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мэр столицы сообщил, 
что в Москве стартовал 
первый этап Доброволь-
ного квалификационного 
экзамена. В нем могут по-
участвовать студенты, вы-
пускники и молодые спе-
циалисты. Сначала они 
пройдут тестирование, 
по итогам которого опре-
делят участников второго, 
практического этапа. По-
бедители смогут попасть 
на работу или стажировку 
в крупнейшие компании.

кстати

Реконструкция первого фи-
лиала детской поликлиники 
№ 133 стартовала в августе 
прошло года. Пока идут рабо-
ты, 13 тысяч маленьких паци-
ентов принимают второй 
и третий филиалы медучреж-
дения.

Больше никаких очередей
Реконструкция трехэтаж-
ного здания, построенного 
в 1972 году, предполагает его 
полное преображение. Факти-
чески от него останется только 
основание. У здания будут но-
вые фасады, инженерные ком-
муникации, внутренние пере-
городки, двери и окна.
В обновленных светлых каби-
нетах пациентов будут прини-
мать педиатры, оторинола-
ринголог, офтальмолог, дет-
ский хирург, ортопед, невро-
лог, физиотерапевт и другие 
специалисты. Причем каби-
неты врачей расположат та-
ким образом, чтобы снизить 
вероятность образования 
очередей. Для детей и их роди-
телей обустроят комфортные 
зоны ожидания — с кондици-
онерами, кулерами с питье-
вой водой, телевизорами 
и мягкими диванами. Здание 
приспособят для маломобиль-

ных посетителей. Для моло-
дых родителей будет работать 
комната здорового ребенка.
Для детей с симптомами ин-
фекционных заболеваний, со-
гласно новому московскому 
стандарту, организуют от-
дельный вход. Это позволит 
предупредить распростране-
ние инфекции.
Обновленную поликлинику 
оснастят современным меди-
цинским оборудованием. Ме-
дучреждение получит, напри-
мер, рентгенологический ди-
агностический комплекс, ап-
параты УЗИ и ЛОР-установку.
— Мы продолжаем активную 
реконструкцию амбулаторно-
го звена, внедряя новые стан-

дарты, новые технологии, 
и, конечно, массово рекон-
струируем старые поликли-
ники, — рассказал мэр.

Планы на будущее
Программа стартовала не-
сколько лет назад, в порядок 
привели больше 300 медуч-
реждений, в том числе две 
взрослые поликлиники райо-
нов Ховрино и Головинский. 
Также на севере столицы 
в этом году, помимо детской 
поликлиники на Флотской 
улице, обновят еще одну 
взрослую — на Пулковской.
— На следующий год остается 
порядка 40–50 поликлиник. 
И в целом эта программа бу-

дет завершена, — подчеркнул 
мэр Сергей Собянин. — Все 
поликлиники Москвы будут 
новыми.

Дома и школы
В столице также продолжают 
строить образовательные 
объекты. Так, на севере Мо-
сквы, на Фестивальной улице, 
к 1 сентября откроют школу 
с детским садом.
— Ключевая задача на бли-
жайшие годы — строитель-
ство жилья по программе ре-
новации, — добавил мэр.
В Головинском районе, напри-
мер, в нее включили 137 до-
мов. В новые квартиры пере-
едут больше 32 тысяч москви-

чей. Прямо сейчас в ново-
стройку на улице Лавочкина 
заселяются 80 семей.

Транспортные связи
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин рассказал о созда-
нии важной транспортной 
связки на Московском ско-
ростном диаметре. Всего по-
строят 6,8 километра дорог 
от Кантемировской улицы 
до Павелецкого направления 
МЖД. Запуск участка наме-
чен на 2026 год. В результате 
улучшится транспортная до-
ступность пяти районов, рас-
положенных на юге столицы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Реконструкция 
ждет все поликлиники столицы
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел, 
как продвигает-
ся реконструк-
ция первого фи-
лиала детской 
городской поли-
клиники № 133. 
Обновленное 
здание на Флот-
ской улице пла-
нируют сдать 
осенью.

день мэра

1 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и заместитель мэра по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков (справа на первом плане) пообщались 
с главным врачом детской поликлиники № 133 Диной Русиновой. Осенью должна завершиться реконструкция первого филиала медучреждения

Южный порт получит богатую парковую 
и культурную инфраструктуру
Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о соз-
дании новых центров куль-
турного притяжения на тер-
ритории Южного порта. 

Там запланировано создание 
культурно-досуговой зоны, 
которая объединит местный 
театр и музей современного 
искусства. Между ними будет 
пролегать улица сакуры, ко-
торая свяжет культурное про-
странство с набережной, пла-
вучей сценой на Москве-реке 
для музыкальных фести-
валей, открытым амфитеа-
тром и еще одним центром 
искусства. 
— Здесь появятся театр, му-
зей, 25 гектаров парков с арт-
объектами, благоустроенная 
набережная, не имеющая ана-
логов в столице, смотровые 
площадки и многое другое, — 
сообщили в Стройкомплексе.
Культурно-музейную зону 
Южного порта дополнит арт-
лес, в котором появятся объ-
екты искусства, созданные 
современными художника-
ми. Так, в одном из кварталов 
разрабатывается концепция 
скульптур на набережной из 
портового бетона. Дополнят 
их малые архитектурные фор-
мы, выполненные в той же 
стилистике. Уделят внима-
ние и ландшафту дворов, про-
менадов и других публич-
ных пространств городского 
квартала.
В зеленой зоне второго реали-
зуемого на территории Юж-
ного порта проекта также по-
явится инфраструктура куль-
туры и отдыха. Например, 
в центре внутреннего двора 
будет протекать искусствен-
ная река, наполняемая водой 
после дождя. По замыслу про-
ектировщиков она образует 
сеть островов с различными 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР ГОРОДА 
МОСКВЫ
Долгое время столица разви-
валась по привычному 
для всех мегаполисов сцена-
рию, когда деловая, обще-
ственная и культурная жизнь 
сконцентрированы в центре 
города. Однако Москва уве-
ренно взяла курс на полицен-
тризм, когда в городе сосуще-
ствуют несколько взаимосвя-
занных центров, успешно до-
полняющих и конкурирующих 
с историческим. Территория 
Южного порта как самая круп-
ная площадка редевелопмен-
та в Европе с самым разноо-
бразным набором инфраструк-
туры претендует на роль еще 
одного центра притяжения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
рекреационными зонами. На 
одной из них расположится 
амфитеатр для проведения 
мероприятий. Также в проек-
те предусмотрен летний кино-
театр, чтобы теплыми вечера-
ми наслаждаться любимыми 
фильмами на открытом воз-
духе. Эти объекты дополнят 
богатую парковую инфра-
структуру, включающую пло-
щадки для занятий спортом, 
тематические детские зоны, 
цветущие сады и уединенные 
зоны для отдыха. 
— Горожане хотят иметь все 
реакционные возможности 
рядом с домом, чтобы не со-
вершать постоянные поездки 
в центр и не тратить на это 
время. На первый план выхо-
дят запросы на внутреннюю 
инфраструктуру жилых квар-
талов, причем не только базо-

вую, социальную и коммерче-
скую, как то: школы, сады, 
поликлиники, магазины, но 
и социокультурную, — отме-
тили в Ассоциации девелопе-
ров Южного порта. 
В ассоциации также напомни-
ли о результатах недавних ис-
следований: по данным Все-
российского центра изучения 
общественного мнения, поч-
ти 30 процентов россиян по-
сещают музеи, театры или вы-
ставки не реже одного раза 
в неделю. 
— Это говорит о том, что объ-
екты культуры и досуга Юж-
ного порта будут высоко вос-
требованы и станут новыми 
точками притяжения в мас-
штабах всего города, — под-
черкнули в ассоциации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

мосгордума

Жители и гости столицы 
за прошлый год соверши-
ли на самокатах более 
64 миллионов поездок. 
85 процентов из них были 
по транспортному сцена-
рию — самокат брали, 
чтобы доехать до оста-
новки транспорта, офиса, 
дома, парка или торгово-
го центра. 

справка
Удачное расположение
Территория Южного порта — будущий 
центр городской жизни на юго-востоке 
столицы. Уникальное расположение по-
зволит создать здесь комфортную много-
функциональную среду

26 марта. Москвичка Арина Чула едет на арендованном 
электросамокате по Якиманской набережной. Девушка 
соблюдает скоростной режим. Фото: Пелагия Замятина

На воде
На Москве-
реке создадут 
плавучую сцену. 
Здесь будут про-
ходить концерты 
и музыкальные 
фестивали 

Благоустройство
Территорию вокруг 
озеленят, обустроят 
дорожки из крупной 
плитки

Окружающая застройка
Помимо жилья и офисов в квартале созда-
дут богатое социокультурное наполнение: 
театр, музей, парки и другое
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Погода придумала 
чудесную шутку
К концу недели температура 
воздуха в Москве вернется
в норму после резкого вспле-
ска тепла, утверждает науч-
ный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд (на фото).

Небывалое потепление си-
ноптики называют первоа-
прельской шуткой погоды. 
Удивить темпера-
турные рекорды 
смогли даже спе-
циалистов-метео-
рологов. Роман 
Вильфанд подчер-
кивает, что за весь 
период инструмен-
тальных наблюде-
ний в Москве еще 
не прогнозировались такие 
высокие температуры в пер-
вых числах апреля. 
Вчера столбики термометров 
поднимались до +18…+20 
градусов. Сегодня днем будет 
+21…+23 градуса. Ночью 
ожидается +10…+12. 
— Это температуры не апреля 
и даже не мая, а первой дека-
ды июня, — отмечает Роман 
Вильфанд. — Связан этот ре-
корд с тем, что воздух в центр 
Европейской России тоже по-
ступает из необычного регио-
на — Африки: из Алжира, Ма-
рокко. Нет необходимости 
объяснять, что погода там 
жаркая. 
Перенос воздушных масс про-
исходит очень быстро, поэто-
му охлаждаться воздух не 
успевает. К тому же солнеч-
ные лучи через 10 суток после 
дня весеннего равноденствия 
насыщены энергией, и они то-
же вносят свой вклад в повы-
шение температуры. 
— Аномалии в итоге сумас-
шедшие. Вчера температура 
была выше нормы на 10 гра-
дусов, сегодня — на 12. Кроме 
того, вчера из-за такой пого-
ды были все условия для гро-
зовой деятельности. Тем, кто 
любит грозу в начале мая, мо-
жет понравиться и гроза в на-

чале апреля, — шутит Роман 
Вильфанд. 
По словам синоптика, в ночь 
на среду продолжится пере-
нос воздушных масс с юга. 
Поэтому ночные температу-
ры очень высокие: +11…+13 
градусов. Но вот днем 3 апре-
ля произойдет изменение по-
токов. Воздушные массы бу-
дут поступать с запада и юго-

запада. И дневные 
температуры будут 
не так сильно отли-
чаться от ноч-
ных — ожидается 
+15…+17 граду-
сов. Местами воз-
можен небольшой 
дождь. Ветер будет 
усиливаться — 

возможны порывы до 15–20 
метров в секунду. 
— В четверг, 4 апреля, про-
гнозируется понижение тем-
пературы, — продолжает 
метеоролог. — Москва ока-
жется в тылу циклона. Ноч-
ные температуры понизятся 
до +5…+7, дневные — до 
+7…+9. Несмотря на то что 
температура по сравнению со 
вторником значительно по-
низится, она все еще будет 
превышать климатическую 
норму. Только в пятницу тем-
пературный фон вернется 
в свои рамки: ночью –3…+2 
градуса, днем +5…+6. Имен-
но такая температура и долж-
на быть в первой декаде апре-
ля. Новый тренд к повыше-
нию температуры намечает-
ся на следующей неделе, 
с понедельника.
Но надо потерпеть: с пятницы 
в прогноз погоды временно 
возвращается слово «осадки». 
В конце недели возможен мо-
крый снег. Зато сугробы, кото-
рых в столице благодаря солн-
цу и работе коммунальных 
служб осталось немного, поч-
ти полностью сойдут к концу 
недели. Хотя в лесах какое-то 
время снег еще будет лежать. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Многие птицы 
уже начинают 
гнездиться
Вчера специалисты нацио-
нального парка «Лосиный 
остров» поделились «перна-
тыми новостями»: на Верхне-
яузский водно-болотный 
комплекс активно возвраща-
ются водоплавающие птицы.

Минувший март выдался хо-
лодным, но это не помешало 
пернатым обитателям водно-
болотного комплекса приле-
теть домой еще до наступле-
ния по-настоящему теплых 
весенних деньков. Первыми 
из водоплавающих птиц вер-
нулись озерная и серебри-
стая чайки, за ними подтяну-
лись лысуха, хохлатая чернеть 
и кряква обыкновенная. Так-
же у столичных водоемов ви-
дели белолобых гусей. Сейчас 
все эти птицы заняты поис-
ком мест для гнездования.
— Например, чайки летают 
над тростниковыми заросля-
ми и выбирают места для 
устройства гнезд на оттаяв-
ших болотных кочках. Их при-
меру следуют лысухи, — рас-
сказали в нацпарке. — Бело-
лобые гуси вальяжно расха-
живают по тонкому льду 
в поисках мест будущего се-
мейного очага.
Совсем скоро на водно-болот-
ный комплекс должны вер-
нуться чомга, или большая 
поганка, и чирок-свистунок.
Тем временем на других при-
родных территориях столицы 
уже видели зябликов, сквор-
цов, грачей, чибисов, заря-
нок, черных дроздов и других 
перелетных птиц.
— На днях ждем первых пев-
чих дроздов, — добавил на-
чальник отдела мониторинга 
биоразнообразия Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Москвы Азамат Кунафин. — 
Далее — мухоловок-пестру-
шек, серых и малых мухоло-
вок. А вот соловьи прилетят 
в столицу не раньше мая.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Молодежные проекты дают студентам столицы 
хорошие шансы раскрыть свой потенциал

Победители конкурса получат денежный приз 
и возможности для продвижения своего дела

Проект «Город заданий» 
приглашает молодых мо-
сквичей принять участие 
в опросе и рассказать, какое 
самое интересное мероприя-
тие проектного офиса «Мо-
лодежь Москвы» они посети-
ли. «ВМ» узнала, как город 
помогает молодым людям 
реализовать себя. 

На площадке проекта «Моло-
дежь Москвы» регулярно про-
ходят различные творческие 
фестивали, мастер-классы, 
дни карьеры и другие меро-
приятия. По словам руково-
дителя проектного офиса 
«Молодежь Москвы» Марга-
риты Савинкиной, при подго-
товке новых проектов и меро-
приятий они всегда ориенти-
руются на запросы молодых 
москвичей.
— Сегодня в столице прожива-
ют больше 3,2 миллиона моло-
дых людей. Проект «Молодежь 

Москвы» на протяжении четы-
рех лет создает возможности 
для развития столичной моло-
дежи, поддерживает идеи мо-
лодых людей и воплощает 
в жизнь новые инициати-
вы, — отметила она. 
Для столичной молодежи соз-
дали целую проектную сеть: 
«ВРаботе», «СТЕНЫ», «Кибер-
Москва», «ДеБаттл», «Stand 
Up Лига», «НаРайоне», «Город 
Героев Москва» — каждый 
молодой москвич может най-
ти то направление, которое 
ему по душе, и реализовать 
себя совместно с другими 
единомышленниками. К при-
меру, проект «ВРаботе» помо-
гает найти временную или 
постоянную работу, стажи-
ровку в подходящей компа-
нии, а в рамках акселератора 
«Округа.Вузы» у молодых лю-
дей есть возможность вопло-
тить свою идею в социальный 
проект и довести его до реа-

лизации в городе. Также есть 
различные волонтерские про-
граммы.
«Молодежь Москвы» активно 
работает с вузами и коллед-
жами столицы, чтобы помочь 
каждому студенту раскрыть 
свой талант. Так, к примеру, 
работает Клуб проректо-
ров Москвы, который объе-
диняет более 100 проректо-
ров по молодежной политике 
столичных вузов. Для эффек-
тивного участия студентов 
в организации и реализации 
молодежных мероприятий 
в городе также ведет работу 
Московский студенческий 
совет. В столице есть большая 
команда амбассадоров «Мо-
лодежи Москвы», которые 
представляют проект в уни-
верситетах и рассказывают 
о программах поддержки мо-
лодежи.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера на портале mbm.mos.
ru открылся прием заявок 
на конкурс «Ты можешь!». 
Его участниками могут стать 
самозанятые москвичи и ин-
дивидуальные предприни-
матели, которые выбрали 
для себя специальный нало-
говый режим «Налог на про-
фессиональный доход».

Заявки на конкурс принима-
ются до 22 апреля. Участни-
кам, которые по условиям 
должны работать в Москве, 
нужно рассказать о своей про-
дукции или услугах. Отдельно 
нужно остановиться на том, 
какую пользу их деятельность 
приносит обществу, и поде-
литься планами по развитию 
бизнеса. Также в заявке нуж-
но оставить ссылку на сайт, 
страницы в соцсетях или про-
филь на маркетплейсе. Уча-
стие в конкурсе бесплатное.

— Всего предусмотрено 12 но-
минаций, охватывающих са-
мые разные направления 
предпринимательства: про-
изводство одежды, ремонт 
техники, строительство, гру-
зоперевозки, курьерские до-
ставки, дизайн, репетитор-
ство и многое другое, — рас-
сказали в оргкомитете кон-
курса. — В каждой номинации 
определят пять призеров, из 
которых выберут победителя.
Заявки конкурсантов со 2 по 
22 мая рассмотрит жюри, в со-
став которого войдут предста-
вители малого бизнеса Мо-
сквы и российского сервиса 
размещения объявлений. Экс-
перты оценят социальную 
значимость бизнеса, то, как 
он влияет на жизнь горожан, 
каких успехов уже добились 
предприниматели и какие 
возможности у них есть для 
масштабирования проектов.

Победителей объявят в конце 
мая. Торжественная церемо-
ния пройдет в рамках Москов-
ской недели предпринима-
тельства. Обладатели первых 
мест, помимо денежных при-
зов, получат бонусы для рабо-
ты на онлайн-платформе 
и возможность участия в ме-
диапроекте «Малый бизнес — 
большие истории». Заручив-
шись поддержкой города, 
предприниматели смогут еще 
громче заявить о себе.
Конкурс «Ты можешь!» прово-
дится второй раз. В прошлом 
году в нем приняли участие 
515 предпринимателей. Сре-
ди победителей — водитель 
такси Сергей Игнашин, ре-
ставратор мебели Михаил 
Антипов, разработчик ум-
ных чат-ботов для «Телеграм» 
Ирина Шамеха и другие. 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Бесконечный пешеходный 
маршрут с первоцветами

Согласовать перепланировку 
квартиры стало проще

Полюбившийся москвичам 
и гостям столицы пешеход-
ный маршрут «Лента Мебиу-
са»на ВДНХ снова открылся 
после зимнего перерыва. 

«Лента Мебиуса» находится 
на территории зоны «Природа 
культивируемая» ландшафт-
ного парка на ВДНХ. Длина 
маршрута для неспешных 
прогулок — 340 метров, а вы-
сота доходит до 9,5 метра. Са-
ма же прогулочная дорожка 
поднята на 8,4 метра. 
— Впервые попали на этот пе-
шеходный аттракцион в про-
шлом сентябре, рассказывает 
москвичка Ирина Карачае-
ва. — Детям очень понрави-
лось, что у ленты нет ни нача-
ла, ни конца. Ведь маршрут 
выполнен в форме знака беско-
нечности. Мне же запомнился 
сад пяти чувств. Действитель-
но, идешь и чувствуешь аромат 
цветов, любуешься ими. 

По задумке автора концеп-
ции Ландшафтного парка 
ВДНХ Мишеля Пена, каждая 
зона сада задействует одно из 
пяти человеческих чувств: 
зрение, слух, обоняние, ося-
зание, вкус. 
— Сейчас гости сада смогут 
увидеть первоцветы (всего 
высажено 6 тысяч лукович-
ных растений), а затем посмо-
трят на цветение кустарников 
и деревьев, полюбуются на 
черемуху Маака, спирею 
японскую, смородину, грушу 
уссурийскую, яблоню и виш-
ню, — рассказали в пресс-
службе ВДНХ. — Кроме того, 
впервые в этой локации за-
цветут лапчатка кустарнико-
вая, пузыреплодник калино-
листный Lady in Red, чубуш-
ник и сирень разных сортов, 
среди которых и «Красавица 
Москвы».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Процесс согласования пере-
устройства и перепланиров-
ки упростился. Вчера вступи-
ли в силу соответствующие 
изменения в Жилищный 
кодекс РФ и Федеральный 
закон «О государственной 
регистрации недвижимости». 

Согласованием переплани-
ровки в столице занимает-
ся Мосжилинспекция. Теперь 
ведомство сможет направлять 
заявления в Росреестр само-
стоятельно. 
— Если после перепланиров-
ки изменились границы или 
площадь помещения, его вну-
тренняя конфигурация, а так-
же если образовались но-
вые комнаты, необходимо 
внести соответствующие све-
дения в Единый государ-
ственный реестр недвижимо-
сти, — напомнили в Мосжил-
инспекции. 

Для этого необходимо подать 
заявление об оформлении ак-
та о завершенной переплани-
ровке через mos.ru. 
В Департаменте информаци-
онных технологий Москвы 
пояснили: чтобы воспользо-
ваться услугами согласования 
перепланировки помещений, 
гражданам нужна стандарт-
ная учетная запись на порта-
ле, а предпринимателям — ка-
бинет организации. 
Процедура согласования ста-
ла проще для заявителей: 
Мосжилинспекция выполнит 
ее бесплатно в электронном 
виде. Когда изменения в ЕГРН 
будут внесены, выписку от-
правят собственнику. На вре-
мя оказания услуги нововве-
дение не повлияет: для жите-
лей многоквартирных домов 
оно составляет 20 дней. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Гостям экоцентра рассказали, 
как можно помогать природе 
На территории экоцентра 
парка «Яуза» прошел День 
семьи. «ВМ» отправилась 
на мероприятие и узнала, 
почему такие праздники 
важны и вызывают интерес 
москвичей. 

Экоцентр парка «Яуза» — это 
особое пространство, где в ин-
терактивной форме посетите-
ли могут узнать об экологии 
города, интересных и востре-
бованных профессиях буду-
щего в этой сфере. Здесь каж-
дый ребенок благодаря инте-
рактивным элементам экс-
позиции может попробовать 
себя в роли ветеринара-реа-
билитолога, экоурбаниста, 
городского фермера и других 
специалистов. Но и это еще не 
все — экоцентр регулярно 
проводит разнообразные экс-
курсии по парку и тематиче-
ские мастер-классы. 
— Ежедневно мы с командой 
экоцентра стараемся прово-
дить интересные мероприя-
тия для детей и их родителей. 
За время существования цен-
тра его посетили более двад-
цати тысяч москвичей, и мы 
не планируем останавливать-
ся на достигнутом. В этом году 
планируем значительно рас-
ширить программу и количе-
ство мероприятий, — расска-
зал директор ГАУ «Парк Яуза» 
Александр Сапронов.

В День семьи центр посетили 
жители Восточного округа. 
Они узнали, как помочь эко-
логии города и почему сейчас 
стоит особое внимание уде-
лить раздельному сбору отхо-
дов. Организатором встречи 
выступила депутат Госдумы 
Татьяна Буцкая.
— Я настоятельно рекомен-
дую посетить этот уникаль-
ный экологический центр. 
Сам парк «Яуза» — это неверо-
ятное пространство, объеди-
няющее большое количество 
природных территорий Мо-
сквы, — поделилась Татьяна 
Буцкая.
Депутат пришла в экоцентр 
вместе со своим сыном и с удо-

вольствием приняла уча-
стие в мастер-классе по изго-
товлению экокормушек для 
птиц. Их, кстати, развесили 
по парку сразу после меро-
приятия.
— Очень интересный празд-
ник! Узнали много нового ка-
сательно поддержи благопри-
ятной экологической обста-
новки в городе. Теперь боль-
ше знаем о том, чем лучше 
подкармливать птиц в холод-
ное время года, как правильно 
разделять мусор и что делать 
с пластиковыми крышечка-
ми, — рассказала москвичка 
Ирина Хлынина.
В рамках экопрогулки участни-
кам Дня семьи рассказали мно-
го интересного об обитателях 
парка, в том числе о бобрах, 
которые обожают строить пло-
тины на его территории и не-
редко становятся героями фо-
тографий отдыхающих. Также 
в парке «Яуза» обитают не-
сколько видов черепах — бо-
лотные с темно-зеленым пан-
цирем и красноухие, с красны-
ми пятнами на шее. Первые, 
кстати, занесены в Красную 
книгу Москвы и находятся под 
особой охраной. 
Также в парке обитают крас-
нокнижный еж, ондатра, яще-
рица другие — всего около 
40 видов редких животных.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

30 марта. Директор ГАУ «Парк Яуза» Александр Сапронов и депутат Госдумы Татьяна Буцкая 
рассматривают экспозицию экоцентра

В Центре московского долго-
летия многолюдно. В боль-
шом светлом зале — подиум, 
по обеим сторонам сидят зри-
тели, на большом экране по-
казывают кадры старой Мо-
сквы, играют знакомые мело-
дии: «Я иду, шагаю по Мо-
скве», «Королева красоты»... 
Модели готовятся продемон-
стрировать советские платья 
из коллекции дизайнера Ири-
ны Филипповой. Взволнован-
ные участницы показа по-
правляют прически перед 
зеркалом, берут в руки не-
большие букетики цветов 
и сумочки, добавляя послед-
ние штрихи к образу. 
— Я выпускница Технологи-
ческого института легкой 
промышленности, в 1984 году 
окончила его по специаль-
ности «Конструирование 
швейных изделий». И вся моя 
жизнь была связана с платья-
ми и с тканью. Я влюби-
лась  в наш крепдешин — по-
пулярную в прошлом веке 
ткань, — рассказала коллек-
ционер и активистка Центра 
московского долголетия «Чер-
таново Северное» Ирина Фи-
липпова. — Моя коллекция 
началась с платьев моих мамы 
и бабушки. Изделия из этой 
ткани не теряют своего очаро-
вания по сей день. На них на-
несены потрясающие рисун-
ки, в те времена художники по 
ткани рисовали цветы и тра-
вы, которые растут в России: 
маки, ромашки, колокольчи-
ки, ландыши, лютики, по-
лынь. Это уникальные рисун-
ки, которые не повторяются. 

Здесь вы не увидите магнолии 
и орхидеи. Мне очень хочется, 
чтобы эту красоту увидело как 
можно больше людей.
Ирина не только собирает 
платья, но и реставрирует их, 
а также сама шьет платья из 
отрезов старых тканей.
— Мне в коллекцию часто по-
падают платья, которые нуж-
даются в бережной рестав-
рации, чаще всего страдают 

подмышечные впадины. Тог-
да я ищу похожую по рисунку 
и цвету ткань. Интересные 
экземпляры нахожу на бло-
шиных рынках, а иногда мо-
сквички сами преподносят 
в дар для коллекции платья, 
которые они шили в молодо-
сти, — говорит Ирина Фи-
липпова.
Моделями на показе высту-
пили как активистки центров 

московского долголетия, так 
и участницы авторского про-
екта Марины Корниловой 
«Модели без границ».
— Все наши участницы — 
обычные женщины, которые 
хотят быть красивыми, любят 
моду и стремятся подчеркнуть 
свою привлекательность, — 
объяснила руководитель про-
екта Марина Корнилова. — 
Я работаю в Академии наук 

и занимаюсь изучением стар-
шего поколения. Когда жен-
щина достигает определен-
ного возраста, ее социальная 
жизнь становится менее насы-
щенной. Своим проектом я хо-
чу помочь женщинам чувство-
вать себя востребованными 
и красивыми. В нашем сооб-
ществе женщина может себя 
ощущать красивой и после 
50 лет. Сейчас дизайнеры 
пришли к тому, что нужно по-
казывать одежду на обычных 
женщинах, нас часто пригла-
шают к участию в разных про-
ектах. Все участницы нашего 
клуба на своем примере пока-
зывают, что в любом возрасте 
можно выглядеть актуально, 
изысканно и ловить востор-
женные взгляды окружающих.
При подготовке к показу 
участницы сами выбирали 
платья и придумывали образ, 
подбирали сумочки и укра-
шения.
— Когда надеваешь эти пла-
тья, чувствуешь себя сразу 
женственной и воздушной. 
Это очень приятный телу ма-
териал, красивый цвет и ри-
сунок на ткани. Я выбрала 
голубое платье с розовыми 
пионами, и у меня сразу заси-
яли глаза. Меня эти платья 
так вдохновили, что я даже 
сочинила стихотворение, — 
поделилась одна из участниц 
показа Наталья Перминова.
На показе было продемон-
стрировано более 75 вин-
тажных платьев 1945–1970-х 
годов. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Винтажные платья 
навеяли воспоминания

30 марта. Автор проекта «Модели без границ» Марина Корнилова в винтажном свадебном платье 
и необычном колье, которое создала из воска мама одной из участниц проекта

ИРИНА ХАШИМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА МОСКОВСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ
В этом показе приняли уча-
стие как активистки нашего 
центра, так и участницы про-
екта «Модели без границ». 
Самое важное — это те эмо-
ции, которые и модели, и зри-
тели получают во время дефи-
ле. Сегодняшний показ вин-
тажных платьев Ирины Фи-
липповой и дефиле участниц 
проекта — это сочетание кра-
соты, изящества и вечной мо-
лодости. И конечно, носталь-
гия — мы вспомнили платья 
наших мам и бабушек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парк «Яуза» считается од-
ним из самых протяжен-
ных в Европе. На его тер-
ритории расположено 
несколько прудов — 
Кольский, Леоновский, 
Лазоревые. Благоустрой-
ство парка началось 
в 2017 году и продолжа-
ется до сих пор из-за 
больших масштабов ра-
боты. В будущем общая 
площадь парка составит 
600 гектаров.

справка

Вчера в Центре 
московского 
долголетия 
«Чертаново Се-
верное» состоя-
лось грандиоз-
ное дефиле вин-
тажных платьев. 
«ВМ» побывала 
на показе.

московское 
долголетие
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Никита, когда вы отправились 
на спецоперацию и почему 
приняли такое решение?
В ДНР мобилизация началась 
еще до объявления СВО — тог-
да регион не был в составе 
России. Я давно замечал разъ-
езжающих на «КамАЗах» муж-
чин в камуфляже и молодых 
ребят, одетых по форме, на 
улице с вещмешками. С зави-
стью наблюдая за бойцами, 
чувствовал, что оторван от 
истории своей Родины. Поэ-
тому 23 февраля принял реше-
ние идти добровольцем на 
фронт. А 24-го уже пришел 
в военкомат — в аккурат с на-
чалом спецоперации. 
В Донецке я оставил жену 
и десятимесячную дочь.

До участия в СВО вы работали 
библиотекарем в Донецке. Рас-
скажите, как вы пришли к этой 
профессии.
Да, все верно, с 2015 года я ра-
ботаю в Донецкой республи-
канской библиотеке для моло-
дежи, с учетом шестимесячно-
го перерыва — участия в СВО. 
В «Молодежку» начал ходить 
как волонтер: помогал с орга-
низацией культурно-массовых 
мероприятий, «литературни-
ков». В 2015 году при встрече 
с Татьяной Чекиной (директор 
учреждения.  — «ВМ») мне 
предложили место в отделе со-
циокультурной деятельно-
сти — заниматься тем, чем 
я и так занимался, только те-
перь в штате, как сотрудник 
библиотеки. 
Как бойцы отнеслись к тому, 
что с ними в подразделении бу-
дет солдат, который работал 
только с книгами?
Если мы говорим про мобили-
зацию в ДНР, то тогда в строю 
в большинстве оказались лю-
ди невоенные: шахтеры, рабо-
чие заводов и фабрик, комму-
нальщики, школьные учите-
ля, преподаватели вузов... 
Полки резервистов укомплек-

товывали из разношерстных 
компаний, поэтому все очути-
лись в одном положении.
Как вы адаптировались к усло-
виям боевых действий?
Как и другие: командир ста-
вил задачи, я их выполнял. 
В свободное время помогал 
сослуживцам по быту, читал 
книги, искал места со связью, 
чтобы поговорить с родными.
Как был устроен ваш быт?
В заселенных домах топили 
печи, обустраивали кухню, 
где, кроме тушенки и «сух-
пая», готовили домашнюю 
еду: жареную свинину, шурпу, 
жаркое. А еще... копали окопы 
прямо под носом у врага. При-
вет, Угледар!

На каких направлениях вы вы-
полняли боевые задачи? И что 
входило в обязанности?
Действовал на стыке Донец-
кой и Запорожской областей, 
а еще в городе Угледар и селе 
Павловка. По «штатке» чис-
лился стрелком-санитаром, 
но выполнял такие же задачи, 
как и вся рота: боевое охране-
ние и наблюдение.
Вам приходилось видеть укра-
инских военнопленных, кото-
рых брали наши бойцы?
Да, группу украинских воен-
ных, которые сами вышли на 
позиции Российской армии 
с «белым флагом». Мы держа-
ли их под охраной, потом ко-
мандиры допросили их и пе-
редали в комендатуру.
Мне рассказали, что на СВО вы 
взяли с собой книгу римского 
философа Марка Аврелия «На-
едине с собой». Почему она 
была вам необходима?
Необходимо было «Еванге-
лие». Книгу Марка Аврелия 
я взял, еще тогда не подозре-
вая, какой она может иметь 
полезный эффект. У стоиков 
немало общего с православи-
ем: кротость и смирение, по-
иск во всем действия промыс-

ла, отсутствие ро-
пота, прощение.
Никита, какие кни-
ги, которые вы чи-
тали на гражданке 
или на передовой, 
вам помогли в пси-
хологическом 
 плане? 
Как раз «Еванге-
лие» мне очень по-
могло, потом — 
«Наедине с собой». 
До участия в СВО 
и после — книги 

немецкого писателя Эрнста 
Юнгера, а также труды наше-
го земляка, друга библиотеки, 
Владлена Татарского. Светлая 
ему память!
Как вы изменились после уча-
стия в СВО?
Надеюсь, в лучшую сторону.
Какие истины вы для себя от-
крыли за время нахождения 
в зоне специальной военной 
операции?
Трудно быть без Бога, особен-
но на «нуле». Еще сильней уве-
рился в формуле «Все в ответе 
за всех». К сожалению, нужно 
расстаться с близкими, по-
быть без связи с ними месяц-
другой, чтобы понять, на-
сколько они тебе дороги.

Запад пытается
запутать 
следствие 
Теракт в «Крокусе» связан 
с массированными ракетны-
ми обстрелами и атаками 
украинских диверсионно-
разведывательных групп 
(ДРГ) в Курской и Белгород-
ской областях. Об этом вчера 
сообщили в пресс-бюро 
Службы внешней разведки.

По данным ведомства, киев-
ский режим давно ведет в от-
ношении России полноцен-
ную террористическую вой-
ну. В Службе внешней развед-
ки подчеркивают, что об этом 
же открыто говорят предста-
вители киевского режима, та-
кие как начальник Главного 
управления разведки Мини-
стерства обороны Украины 
Кирилл Буданов или глава 
Службы безопасности Украи-
ны Василий Малюк. 
— Убийство мирных людей 
в Подмосковье — прямой 
«родственник» массирован-
ных ракетных обстрелов 
и атак ДРГ в Курской и Белго-
родской областях, — сообщи-
ли в пресс-бюро Службы 
внешней разведки. 
Также в ведомстве заявили, 
что администрация Джо Бай-
дена активизирует работу по 
формированию искаженной 
картины произошедшего 
в России 22 марта масштабно-
го теракта. По данным СВР, 
Вашингтон начал «выгоражи-
вать» Владимира Зеленского 
еще до того, «как успел остыть 
пепел» сгоревшего «Крокус 
Сити Холла».
— Подобная поспешность 
многим на Западе кажется 
опрометчивой, а на Восто-
ке — подозрительной, — под-
черкивается в заявлении СВР.
Ранее в Кремле отмечали, что 
США, выдвигая одну версию 
насчет виновников теракта, 
хотят переключить внимание 
следствия.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Обустраивали 
быт, готовили 
домашнюю еду 
и делали окопы 
под носом у врага 

Меры поддержки позволят развить системы 
противодействия украинским беспилотникам 
Президент России Влади-
мир Путин поручил кабмину 
оснастить работников бри-
гад медицинской помощи 
и их автомобили средствами 
защиты. 

Глава государства передал 
указания кабинету мини-
стров России вместе с руко-
водством новых территорий 
и регионов, граничащих с зо-
ной боевых действий, до 
27 апреля обеспечить защи-
той от обстрелов с украинской 
стороны бригады скорой по-
мощи в этих субъектах. 
В документе уточняется, что 
мера должна коснуться меди-
ков, работающих на террито-
риях населенных пунктов, ко-
торые входят в 15-километро-
вую зону от линии боевого со-

прикосновения, а также на 
прилегающих к ним террито-
риях. 
Также Владимир Путин в сво-
ем поручении уделил внима-
ние работникам оборонной 
промышленности. 
— Рассмотреть вопрос об 
определении условий про-
граммы льготного ипотечно-
го кредитования для работни-
ков организаций оборонно-
промышленного комплекса, 
расположенных на террито-
риях, испытывающих дефи-
цит трудовых ресурсов, — го-
ворится в поручении. 
Владимир Путин также пору-
чил Минпромторгу помочь 
акционерному обществу «Рус-
ский купол» в развитии си-
стем противодействия беспи-
лотникам.

Кроме нововведений, касаю-
щихся СВО, Владимир Путин 
поручил правительству РФ 
обеспечить повышение мини-
мального размера оплаты тру-
да (МРОТ) опережающими 
темпами. Глава государства 
отметил, что к 2030 году необ-
ходимо предусмотреть рост 
более чем в два раза, чем уже 
существующая сумма. При 
этом МРОТ должен быть не 
менее 35 тысяч рублей в ме-
сяц, отметил президент Рос-
сии в поручении.
Также Путин поручил прави-
тельству РФ продлить до 2030 
года срок действия семейной 
ипотеки со ставкой не более 
шести процентов для семей 
с детьми до шести лет.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Настроил связь 
под обстрелом 
противника
Командир роты связи капи-
тан Максим Булаткин (1) 
выполнял боевую задачу 
вместе со своим личным со-
ставом по обеспечению 
связью подразделений мо-
тострелковой дивизии. 
Вблизи одного населенно-
го пункта Булаткин руково-
дил работами по организа-
ции связи на переднем крае 
обороны. Противник начал 
плотный артиллерийский 
обстрел позиций ВС РФ, но 
Максим вместе с подчинен-
ным личным составом про-
должил настраивать аппа-
ратуру, несмотря на угрозу 
жизни. Оценив обстановку, 
они попутно маскировали 
и защищали средства свя-

зи от внешних воздей-
ствий. Благодаря грамот-
ным действиям капитана 
Максима Булаткина и его 
подчиненных была обеспе-
чена бесперебойная связь 
наших военнослужащих 
с вышестоящим командо-
ванием. Это позволило 
оперативно координиро-
вать силы в бою, что в даль-
нейшем поспособствовало 
отражению вражеских 
атак. 

Подбил вражеский дрон
Прапорщик Вадим Чертов-
ских (2) выполнял боевую 
задачу в зоне СВО по охра-
не расположений подраз-
делений ВС РФ. Во время 
своего патрулирования 
по заданному маршруту 
Вадим Чертовских обнару-
жил приближающийся 
к позициям наших солдат 
неизвестный беспилотный 
летательный аппарат коп-
терного типа. Вадим неза-
медлительно доложил 
командованию о коптере 
в небе и удостоверился, что 
российских беспилотников 
в этом секторе нет. После 
чего прапорщик Вадим 
Чертовских применил 
средства радиоэлектрон-
ной борьбы и поразил вра-
жеский дрон.  БПЛА укра-
инских националистов на-
чал падать и сдетонировал 
в воздухе. Благодаря сво-
евременным действиям 
прапорщика Вадима Чер-
товских удалось обнару-
жить и не допустить пора-
жения вражеским беспи-
лотным аппаратом позиций 
своего подразделения. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Уничтожили наемников под Харьковом
По данным МО РФ, российские средства ПВО за минувшие 
сутки перехватили 228 украинских беспилотных летатель-
ных аппаратов, а также четыре реактивных снаряда систе-
мы залпового огня HIMARS и управляемую авиационную 
бомбу JDAM. 
— Оперативно-тактической авиацией, ракетными войска-
ми и артиллерией группировок войск Вооруженных сил 
Российской Федерации уничтожены радиолокационный 
пункт наведения, машина боевого управления и две пу-
сковые установки зенитного ракетного комплекса С-300. 
Кроме того, поражен пункт временной дислокации ино-
странных наемников в районе города Харькова, а также 
живая сила и военная техника ВСУ в 138 районах, — гово-
рится в сообщении ведомства.
■
Перерезали пути снабжения армии недруга 
Председатель движения «Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов сообщил, что российские войска уничтожили 
в подконтрольном Киеву городе Гуляйполе в Запорож-
ской области мост, по которому шло снабжение подразде-
лений Вооруженных сил Украины.
— Данный автомобильный мост уничтожен ударом авиа-
ции 11-й армии ВВС и ПВО и операторов БПЛА группиров-
ки «Восток», — отметил он. — Мосты выводятся из строя 
для затруднения поставок боеприпасов и проведения ро-
таций бандеровцев.
■
Культурные учреждения будут восстановлены
В ДНР намерены восстановить поврежденные боевыми 
действиями учреждения культуры в Авдеевке.
— Как только позволит обстановка, начнется мирная 
жизнь, сразу начнем работать, — отметил министр культу-
ры ДНР Михаил Желтяков. — Нас туда не пускают, там по-
ка совсем небезопасно. Предварительно у нас есть записи, 
картинка, мы знаем, где и что повреждено. Но это все при-
мерно.
Желтяков уточнил, что на территории Авдеевки работало 
множество библиотек, музыкальная школа и Дворец 
культуры. 
■
Пострадавшие получили выплаты
В Белгородской области сельхозпроизводители получат 
400 миллионов рублей за ущерб от обстрелов. Об этом со-
общил губернатор региона Вячеслав Гладков. 
— Сегодня перечисляем 400 миллионов рублей 35 сель-
хозпроизводителям — тем, кто пострадал от обстрелов 
ВСУ. Деньги мы получили по решению президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владимировича Путина 
и председателя правительства Российской Федерации 
Михаила Владимировича Мишустина, — рассказал Вя-
чеслав Гладков. 
■
Российские бойцы существенно продвинулись
Советник главы ДНР Игорь Кимаковский сообщил, что 
штурмовые отряды российских сил существенно продви-
нулись в направлении Часового Яра, взяв под огневой 
контроль большую часть путей снабжения ВСУ.

30 марта. Трофейная немецкая боевая машина пехоты «Мардер», восстановленная 
военнослужащими Центрального военного округа. БМП была эвакуирована из населенного пункта 
Северное под Авдеевкой. Боевая масса «Мардера» — около 30 тонн. Внутри БМП может 
разместиться экипаж — три бойца и до семи человек десанта. Машина вооружена 
20-миллиметровой автоматической пушкой RH202 и 7,62-миллиметровым  пулеметом MG3. 

фотофакт

Март 2022 года. Участник специальной военной операции, библиотекарь Никита Олендарь 
выполняет боевые задачи на Великоновоселковском направлении

«Трудно быть без Бога» — истина, 
которую библиотекарь из Донецка 
Никита Олендарь познал, находясь 
в зоне проведения специальной во-
енной операции. Почему он решил 
уйти на фронт, узнал спецкор «ВМ» 
Александр Зосимов.
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Будущие управленцы решат 
проблемы новых регионов

Российская академия народ-
ного хозяйства и государ-
ственной службы (РАНХиГС) 
при президенте РФ запустит 
новую образовательную про-
грамму. В рамках этого про-
екта студентов-управленцев 
подготовят к работе на новых 
территориях.

Магистерская программа 
«Внутренняя политика и поли-
тические технологии» откро-
ется на базе Института госу-
дарственной службы и уп-
равления (ИГСУ) РАНХиГС. 
Образовательный проект, на-
правленный на внутреннюю 
политику, на территории Рос-
сии откроется впервые.
Президентская академия обу-
чит студентов навыкам, необ-
ходимым для работы на всех 
уровнях власти. Кроме того, 
выпускники «Внутренней по-
литики и политических техно-
логий» будут готовы к работе 
в особых условиях, а имен-
но — на территориях Луган-
ской и Донецкой народных ре-
спублик, Херсонской и Запо-
рожской областей.
— Перед федеральным цен-
тром установлена задача по 
обеспечению политической 
стабильности на новых терри-
ториях Российской Федера-
ции, — сообщил директор об-
разовательной программы 
«Внутренняя политика и поли-
тические технологии» ИГСУ 
РАНХиГС при президенте Рос-
сии Алексей Борисенков. — По 
этой причине запрос на квали-
фицированных специалистов 
во внутренней политике зна-
чительно увеличился.

Первый набор студентов на 
новую образовательную про-
грамму магистратуры по вну-
тренней политике составит 
50 человек.
— При этом данный проект 
сформирован с целью обеспе-
чения политической стабиль-
ности не только на новых тер-
риториях, но и по всей стра-
не, — отметил Борисенков.
В рамках «Внутренней поли-
тики и политических техноло-
гий» студенты будут прохо-
дить как теоретическую, так 
и практическую подготовку. 
Попробовать себя в профес-
сии учащиеся ИГСУ РАНХиГС 
смогут на базе профильных 
органов государственной вла-
сти, местного самоуправле-
ния, общественных организа-
ций, политических партий, 
аналитических и консалтин-
говых структур. При этом 
практическая подготовка 
пройдет в разных регионах. 

— Студенты новой программы 
смогут поработать в организа-
циях Костромской области, 
Департаменте внутренней по-
литики администрации Крас-
нодарского края и правитель-
стве Липецкой области, — ска-
зали в академии.
В завершение обучения вы-
пускники новой программы 
будут обладать особыми тех-
нологиями политического 
управления, навыками диа-
гностики общественно-поли-
тической ситуации, психоана-
лизом и прогнозированием, 
а также получат диплом соот-
ветствующего направления 
с квалификацией «магистр».
Помимо этого Президентская 
академия открыла свои фили-
алы на территории Луганска 
и Донецка. Там запустили об-
разовательные программы по 
направлениям «эффективное 
государственное управление» 
и «управление персоналом ор-
ганизации и государственной 
службы». Обучение происхо-
дит в онлайн-формате.
— Мы уже давно взаимодей-
ствуем с университетами но-
вых территорий по вопросам 
подготовки государственных 
служащих в рамках поручения 
президента, — сообщил рек-
тор РАНХиГС при президен-
те России Алексей Комисса-
ров. — В 2023 году мы обучили 
более 12 тысяч человек из но-
вых регионов. В начале года 
мы подписали договоры о со-
трудничестве с главами ДНР 
и ЛНР Денисом Пушилиным 
и Леонидом Пасечником.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

29 марта. Студенты Института государственной службы и управления РАНХиГС 
Никита Краснов, Анастасия Сульдина, Камила Шендербаева, Сергей Стаханов и Василий 
Рябченко (слева направо) 
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ПОЛИТОЛОГ

Прежде всего нужно пони-
мать, что в РАНХиГС работают 
одни из лучших преподавате-
лей, регулярно разрабатыва-
ются современные програм-
мы. И я думаю, что этот новый 
проект также даст хорошие 
результаты. Страна получит 
квалифицированных специа-
листов, разбирающихся 
во внутренней политике, 
политических технологиях 
и важных стратегиях управ-
ления. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Взрывы гранат и шелест 
книжных страниц
От нашего 
специального 
корреспондентата
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Неизменный приоритет

Юлиана Владимировна, в Москве активно разви-
вается дорожно-транспортная инфраструктура. 
Каким образом выбираются коридоры для созда-
ния новых дорог?
Развитие разнообразной и безопасной транс-
портной системы для таких крупных городов, 
как Москва, — необходимость. Поскольку у со-
временного горожанина формируется все 
больший запрос на мобильность. Мы как градо-
строители постоянно находимся в поиске ба-
ланса между удобством населения и реальны-
ми возможностями города. За последнее деся-
тилетие выработана и частично реализована 
концепция межвидового подхода — это когда 
задача стоит не перед отдельными видами 
транспорта, а перед системой в целом. Для нас 
важно, чтобы пассажиры смогли с легкостью 
и удобством пересаживаться с наземного 
транспорта на метро, Московское центральное 
кольцо или диаметры. Безусловно, мы прекрас-
но осознаем, что маршруты не бесконечны, 
и прежде чем разработать новые коридоры, 
проводим исследования автомобильных и пас-
сажирских потоков, а также существующей 
транспортной инфраструктуры. Улучшая рабо-
ту системы, думаем в том числе и об обеспече-
нии безопасности пассажиров и снижении воз-
действия транспорта на окружающую среду. 

На что делается акцент при создании новых стан-
ций Московского метрополитена?
Главные акценты при строительстве метропо-
литена не меняются с 1931 года. Это быстро 
и безопасно перевозить большое число людей 
по городу. С учетом того что Москва теперь 
имеет границы старой и новой территорий, 
транспортная доступность становится приори-
тетной. Однако столичная подземка еще и не-
отъемлемая часть городской идентичности: 
в оформлении и названии многих станций есть 
отсылки к истории района и улицы, где они рас-
положены.

Бесценный опыт

Юлиана Владимировна, если мы заговорили 
об облике подземной части города и о развитии 
районов благодаря метро, то стоит вспомнить 
и еще одну масштабную городскую программу — 
обновление жилфонда в рамках реновации. На-
сколько программа оправдана? 
Наш город не только растет, он и совершенству-
ется. Основным инструментом, способствую-
щим его развитию, является экономика и соз-
дание новых или преобразование существую-
щих объектов недвижимости. Жилищные усло-
вия в значительной степени определяют 
качество жизни горожан и влияют на динамику 
демографических процессов, экономическую 
активность и производительность труда. Кро-
ме того, панельные пятиэтажки ухудшают 
внешний облик города, сдерживают развитие 
инфраструктуры. 
Программа по переселению граждан стала 
удачной возможностью воспользоваться госу-
дарственной поддержкой для улучшения своих 
жилищных условий. Ведь большинство жите-
лей ветхих и аварийных домов не в состоянии 
самостоятельно приобрести жилье удовлетво-
рительного качества. 
Программа реновации — это не просто новая 
квартира в красивом доме, а принципиально 
новая городская среда и, самое главное, — со-
циальная инфраструктура. Помимо сервисной 
инфраструктуры, за счет нежилых первых эта-
жей, где смогут разместиться кафе, аптеки, ма-
газины, бытовые службы, в программе предус-
мотрено строительство сотен социальных объ-
ектов. Речь идет про детские сады, школы и по-
ликлиники, а также создание новых рабочих 
мест. В результате положительный эффект от 
реновации получают не только участники про-
граммы, но и москвичи, проживающие в сосед-
них домах, для которых вся созданная инфра-
структура также станет доступной. 

Сегодня Москва — один из мировых лидеров по вводу инфраструктуры. Речь идет о создании транспортных артерий: новых станций и даже отдельных линий 
метрополитена, магистралей и дорог районного назначения, об обновлении жилфонда — и в целом о создании комфортной городской среды. В эксклюзивном 

интервью «ВМ» председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская рассказала о ключевых проектах, которые способны улучшить город. 

Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская 

Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская: Обновляем облик столицы

Положительный эффект

Дом по программе реновации построят в районе Хорошево-Мнев-
ники на северо-западе столицы. Проект реализуют в рамках квар-
тальной застройки по адресу: набережная Новикова-Прибоя, 
земельный участок 14. Юлиана Княжевская уточнила: согласно 
градостроительному плану земельного участка площадь дома со-
ставит около 12 тысяч квадратных метров. Участок занимает 
0,31 гектара. Новостройка будет расположена в районе с развиты-
ми инфраструктурой и транспортной сетью. Дом появится в шаго-
вой доступности от природной территории Серебряный Бор.

■
Многофункциональный спортивный комплекс появится в Зелено-
граде. Строительство объекта будет осуществляться за счет город-
ского бюджета. Как уточнила Юлиана Княжевская, площадь зда-

ния составит 3500 квадратных метров, а высота — 18 метров. 
На данный момент утверждены изменения в правила землепользо-
вания и застройки.

■
Новый детский сад появится в районе Западное Дегунино на севе-
ре столицы. Строительство запланировано за счет городского бюд-
жета. Общая площадь здания может составить более 2,2 тысячи 
квадратных метров, оно будет рассчитано на 275 мест. По словам 
главы Москомархитектуры, его возведут на участке площадью по-
рядка 0,9 гектара.

■
В районе Южное Бутово появится четырехэтажный медицинский 
центр. Москомархитектура выпустила градостроительный план зе-

мельного участка, согласно которому общая площадь здания мед-
центра может достичь пяти тысяч квадратных метров. Площадь 
участка под строительство нового лечебно-профилактического 
центра составляет 0,41 гектара.

■
На севере Москвы возникнет связка Московского скоростного диа-
метра и Ленинградского шоссе. По словам Юлианы Княжевской, 
Москва придерживается самых высоких стандартов во всех сферах, 
уделяя строительству дорог особое внимание. Вскоре на севере 
столицы появится магистраль общегородского значения, а приле-
гающая к ней улично-дорожная сеть будет реконструирована. 
Ориентировочная протяженность планируемой к строительству 
и реконструкции улично-дорожной сети — 17,15 километра.

Страницу подготовила 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru

Юлиана Владимировна Княжевская роди-
лась 26 июня 1976 года в Москве. В 1993–
1998 годах работала в Люблинском и Кун-
цевском районных судах Москвы. В 1999–
2003 годах — консультант Управления су-
дебного департамента при Верховном 
суде РФ. В 2002 году окончила Москов-
скую государственную юридическую ака-
демию. В 2003–2006 годах занимала 
должность юрисконсульта в ГУП «УПСП 
Москомархитектуры». В 2010 году прошла 
курсы повышения квалификации в Акаде-
мии менеджмента по программе «Особен-
ности деятельности руководителей в ус-
ловиях социально-экономических преоб-
разований». В июле 2012 года перешла 
на работу в аппарат Москомархитектуры. 
25 октября 2012 года назначена зампред-
седателя Москомархитектуры. 3 апреля 
2014 года перешла на должность первого 
зампредседателя Москомархитектуры. 
Распоряжением мэра Москвы от 30 апреля 
2014 года Юлиана Княжевская назначена 
председателем Москомархитектуры. 
Под общим руководством председателя 
Москомархитектуры Юлианы Княжевской 
организована работа по подготовке ряда 
крупных градостроительных проектов, ве-
дется реформирование законодательства 
в области градостроительства. 
Была принципиально усовершенствована 
система предоставления комитетом госу-
дарственных услуг.

ДОСЬЕ

НОВОСТИ РАЙОНОВ

Город будущего — 
это высокий 
уровень жизни 
и комфортная, 
экологичная, 
безопасная среда

27 марта. Дом построен по городской программе реновации

8 сентября 2023 года. Станция «Пыхтино» Солнцевской линии столичного метро

Программа реновации еще и бесценный опыт, 
который в дальнейшем будет применяться 
в других городах. Прежде чем начать строить 
дома, нам потребовалось создать систему 
управления, разработать и проанализировать 
градостроительную документацию, финансо-
во-экономическую модель, утвердить методи-
ку и подходы к организации волнового пересе-
ления, разработать стандарты: требования 
к домам, социальной и транспортной инфра-
структуре, городской среде в целом.

Возродить потенциал

В городе реализуются и проекты комплексного 
развития территорий. Юлиана Владимировна, 
а как преобразится Москва с реализацией этой 
программы?
Основная стратегия программы — модерниза-
ция производственных зон путем возрождения 
и оживления существующей, пришедшей в упа-
док застройки и перепрофилирования невостре-
бованных в существующем состоянии объектов 
недвижимости. В первую очередь речь идет 
о старых промышленных зданиях, складских по-
мещениях, на месте которых планируется стро-
ительство современного жилья, новых предпри-
ятий и других объектов городской инфраструк-
туры. Это позволяет не только улучшить внеш-
ний облик районов и создать безопасную среду 
для жизни и работы, но и восстановить экономи-
ческий потенциал зачастую огромных террито-
рий. В городе уже есть успешно реализованные 
проекты, которые наглядно демонстрируют, как 
на месте старых производственных зон появи-
лись новые жилые районы, деловые кварталы 
и зеленые пространства. Яркий пример — пре-
ображение некогда неблагополучной и непри-
влекательной территории завода имени Лиха-
чева в один из самых модных и современных 
кварталов Москвы. На месте заброшенных про-
изводственных строений появились тысячи ква-
дратных метров жилья, обновленная транспорт-
ная инфраструктура, офисы и парк на благо-
устроенной набережной. 
Какое количество проектов уже в работе?
На данный момент по поручению мэра Сергея 
Семеновича Собянина в Москве на разных ста-
диях реализации находятся 228 проектов ком-
плексного развития территорий общей площа-
дью около 2,7 тысячи гектаров. Помимо этого, 
утверждена документация по планировке тер-
риторий 24 проектов общей площадью более 
248 гектаров. Предполагается, что на этих 
участках возведут свыше 2,65 миллиона ква-
дратных метров жилья, на которых не менее 
1,39 миллиона квадратных метров предназна-
чено для переселения горожан по программе 
реновации и других городских нужд. Как пока-
зывает практика, промышленные зоны имеют 
большой потенциал для развития безопасной 
и востребованной городской инфраструктуры. 
Каждый проект в рамках комплексного разви-
тия территорий, несомненно, является уни-
кальным с точки зрения местоположения, эко-
номических параметров, способов ревитализа-
ции и реорганизации территории. 
Кто станет инвестором для таких участков?
Такие проекты инвестируются как государ-
ством, так и частным бизнесом, что, безуслов-
но, имеет высокий экономический и социаль-
ный эффект для развития города. 
Реализуя столь масштабные проекты, Москва 
постоянно движется в своем развитии, карди-
нально обновляется. 
Говоря об обновлении столицы, хочется спросить: 
что такое для вас город будущего? Юлиана Вла-
димировна, какой вы видите Москву лет через 
15–20?
Город будущего в моем видении — это высокий 
уровень жизни и комфортная, безопасная 
и экологичная среда. Уже сегодня современные 
сервисы и новые виды транспорта экономят на-
ше время, которое мы тратили на бытовые во-
просы и передвижение, дают нам возможность 
заниматься спортом, открывать для себя новые 
увлечения и больше времени проводить с близ-
кими. За счет интеграции в транспортную сеть, 
жилищное хозяйство, медицину, службы обще-
ственной и дорожной безопасности цифровых 
технологий, умного города принципиально ме-
няется качество жизни. Город становится пол-
ностью ориентированным на человека, в нем 
создается здоровая и защищенная среда для 
жизни, работы и отдыха. 
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Дети стали хорошей компанией для путешествий

Примерить советское платье, подшить старый фрак 

Еще в школьные годы Ксения 
Чеснокова дважды побывала 
в Германии в рамках програм-
мы по обмену учащихся. Одна-
ко своим первым полноцен-
ным путешествием она назы-
вает поездку на Мальту после 
11-го класса, кото-
рая досталась ей 
в награду за окон-
чание школы с зо-
лотой медалью. 
— Пока остальные 
выпускники лежа-
ли на шезлонгах, 
я сбегала от кураторов и само-
стоятельно ездила по остро-
ву, — говорит Чеснокова. — 
Бывало, уезжала на автобусах 
или даже покупала одноднев-
ные выезды на соседние 

острова. Жизнь для меня 
и есть путешествие. А при-
ключения по всему миру — 
маленький, но один из самых 
интересных кусочков пазла, 
из которых состоит моя дей-
ствительность. 

Ксения уверена, 
что каждая страна 
уникальна по-
своему. Например, 
мало кто знает, что 
Ирак может быть 
интересным ме-
стом для туризма. 

Помимо этого, она отметила 
Новую Зеландию, которая по-
коряет туристов своей потря-
сающей природной красотой. 
— Еще необычной можно на-
звать мою самую любимую 

страну — Сирию. Была в ней 
раз шесть. Очень интересный 
регион, доброжелательные 
люди, многовековая история. 
В следующем году планирую 
туда вернуться, — раскрывает 
планы Ксения Чеснокова. 
При этом путешественница 
иногда исследует новые места 
вместе со своими детьми. 
— Конечно, путешествовать 
одной было бы проще, чем 
с двумя малышами. Но сидеть 
дома с детьми для меня на-
много скучнее, чем кататься 
по Камбодже на маршрутке 
или плавать по островам Ин-
донезии на пароме, — объяс-
няет Чеснокова.
По словам Ксении, все же 
с детьми бывало трудновато 

путешествовать. Однако, не-
смотря на все трудности, по-
ездки в другие страны сделали 
семью Чесноковой еще более 
дружной. 
— Сейчас дети выросли, и пу-
тешествовать с ними вообще 
одно удовольствие. Хотя те-
перь при планировании 
маршрута приходится учиты-
вать их пожелания, — отмеча-
ет Ксения. — После поездок 
с детьми остаются особенно 
приятные воспоминания, 
ведь все приключения вы пе-
режили вместе.  
Сейчас путешественница пре-
вратила свое хобби в настоя-
щую работу. Вместе с подру-
гой она организует туристи-
ческие поездки. 

— Я открываю людям мир не 
только как набор достоприме-
чательностей. Вместе с други-
ми энтузиастами мы гуляем 
по ночным городам, ходим на 
рынки, в гости, общаемся 
с простыми, но интересными 
людьми из числа местных жи-
телей, — добавляет Ксения 
Чеснокова. — Стараемся по-
казать, что мир — страшный 
и опасный в интернете — на 
самом деле несколько другой. 
Кстати, совсем недавно Ксе-
ния отправилась в юбилей-
ную, сотую по счету страну — 
в Тайвань. Чуть позже она 
планирует посетить Афгани-
стан. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru 

В костюмерном цехе сейчас 
не очень много места. В ряд 
висят несколько платьев, кам-
золов, старых жакетов и двуу-
голка. За всеми этими веща-
ми следит костюмер Елена 
Жарикова.
— Для того чтобы стать ко-
стюмером, необходимо уметь 
хорошо шить. Этим ремеслом 
я увлекалась с четырех лет. За-
тем, после окончания школы, 
у меня возник вопрос, куда 
пойти учиться и какую про-
фессию осваивать. Было не-
сколько направлений, — 
вспоминает Елена. — Не 
скрою, что я готовилась по-
ступать в Школу-студию 
МХАТ, но в то время появился 
прекрасный молодой моде-
льер Вячеслав Зайцев, и в свя-
зи с тем, что я шила, мне захо-
телось продолжить 
в этом направле-
нии. С ним мы про-
работали несколь-
ко лет.
В Театр Моссовета 
Жарикова попала 
не так давно, семь 
лет назад. С обре-
тением важного опыта на ра-
боте она стала подмечать при-
меты, связанные со старыми 
костюмами.
— Я всегда считала, что 
у одежды есть «душа» и что по-
сле того, как тот или иной ак-
тер поносил вещь, на ней оста-
лось что-то от него. Я очень не 
люблю, когда с костюмами 
плохо обращаются, когда ак-
теры их бросают, не вешают. 
Бывает так, что ты заходишь 
на склад и вдруг какая-то вещь 
падает, и ты понимаешь, что 
она хочет либо на репетицию, 
либо в спектакль, — дополни-
ла Жарикова.
У костюмеров, как и у акте-
ров, есть своя партитура спек-
таклей. Часть реквизита нахо-
дится в гримерных, а дру-
гая — на сцене. 
— В нашем театре за сценой 
есть даже своя комната для 
переодевания. В некоторых 
спектаклях есть быстрые сме-
ны нарядов. Иногда справля-
ется один костюмер, а иногда 

одного актера переодевают 
четверо, — рассказала Елена.
Помимо таких задач костюме-
ру необходимо знать каждый 
наряд в театре для того, чтобы 
быстро подобрать его на тот 
или иной спектакль.
— У нас нет новых вещей, ко-
торые шьются специально на 
заказ. Все костюмы должны 
быть немного «пожившими», 
чтобы на сцене это смотре-
лось более натурально, — рас-
сказала Елена. — Например, 
технология изготовления ко-
стюмов на актеров, играю-
щих участников Первой ми-
ровой войны, берется из исто-
рических материалов того 
времени. 
Также во время своей работы 
Елена Жарикова не раз нахо-
дила редкие костюмы. Напри-

мер, в момент, ког-
да шла подготовка 
к новому спекта-
клю, она решила 
сделать инвента-
ризацию и нашла 
одну вещь, которая 
отшивалась для 
Любови Орловой.

— Помимо этого, я обнаружи-
ла платье, которое сшили спе-
циально для Фаины Ранев-
ской. К сожалению, я не могу 
сказать, выходили в нем на 
сцену или нет, но это уникаль-
ная находка, потому что все 
вещи Фаины Георгиевны бы-
ли отданы в Бахрушинский 
театральный музей, — рас-
сказала костюмер.
По словам Жариковой, был 
период, когда актрисы шили 
себе костюмы сами и поэтому 
могли забрать их домой.
Демонстрируя то самое ко-
ричневое утонченное платье, 
которое надевала Раневская, 
костюмер объяснила, как оно 
должно было выглядеть. 
— Рукава выполнены из тон-
кой сетки, которая из-за вре-
мени уже посеклась и распа-
лась. Некоторые части ее 
остались до сих пор, на них до 
сих пор видны потожировые 
пятна, — отметила Елена.
Узнать, что платье или камзол 
принадлежали тому или ино-

му актеру, достаточно просто. 
На каждой ткани есть не-
сколько номеров. Первая 
цифра — это год инвентариза-
ции. На платье Раневской пер-
вый год отмечен 1967-й. Тогда 
выпускался спектакль «Дя-
дюшкин сон» по повести Фе-
дора Достоевского. Дальше 
каждая отметка на ткани — 
новая дата инвентаризации. 
— Сейчас все данные заносят-
ся в компьютер, — дополнила 
Жарикова. — Костюмы до сих 
пор делаются индивидуально 
под актера. Если в спектакле 
несколько составов, то и пла-
тье у каждого разное.
Некоторые вещи предыдущих 
известных актеров попадают-

ся тем, кто играет в современ-
ных спектаклях. В одной из 
новых постановок главному 
герою попался жакет Ростис-
лава Плятта, а актрисе Мари-
не Кондратьевой внезапно 
попались туфли Раневской.
— Недавно я решила порабо-
тать с платьями Валентины 
Талызиной и сделать ей пода-
рок. Я собрала все ее костю-
мы. Ее первое платье выгля-
дит просто. Она была худень-
кой и маленького роста, — до-
полнила Жарикова.
Подарок Валентина Талызина 
еще не видела, но Елена наде-
ется, что он ей понравится.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Железные нервы помогли команде завоевать бронзу
Для участия в боях ребята са-
ми сконструировали робота. 
Создавали его с нуля в уско-
ренном режиме, всего за че-
тыре месяца. Работали над 
ним студенты по шесть часов 
почти каждый день, успевая 
при этом совмещать это заня-
тие с учебой.
— Называется наш боевой ро-
бот «Путевой-23». При его 
проектировании мы вдохнов-
лялись моделью отечествен-
ного тепловоза ТЭМ23, — рас-
сказал капитан команды Иван 
Козлов. — Упор мы делали на 
компактность устройства. 
У робота есть броня, которая 
расположена под наклоном 
и опоясывает устройство. Она 
не позволяет противнику 
подъехать и подцепить «Путе-
вого» снизу вверх. 
Главным оружием робота 
стал вертикальный спин-
нер — вращающаяся круглая 
пластина, направленная 
в сторону противника ребром 
с зазубринами. Она соверша-
ет четыре тысячи оборотов 
в минуту. По словам Ивана, 
это скорость, равная 340 ки-
лометрам в час. 
— Снизу, спереди у «Путево-
го» есть «клыки», которые мо-
гут обороняться, принимая 
на себя некоторые удары. 
Кроме того, у них есть функ-

ция нападения: 
они пролезают под 
противника и при-
поднимают его, 
открывая слабые 
места, — расска-
зал Козлов. — Все 
эти атрибуты делают нашего 
робота очень опасным про-
тивником на поле боя: он бы-
стрый, крепкий, под него 
сложно подставить что-
нибудь, чтобы опрокинуть. 

И атаковать он мо-
жет без труда.
На «Играх будуще-
го» у ребят была 
большая цель — 
сразиться с коман-
дой из Китая, кото-

рая выбила их на соревнова-
ниях в Москве. Однако на 
удивление всех фанатов «Бит-
вы роботов» коллектив из Под-
небесной, будучи фаворитом, 
проиграл в первом же бою.

— Они совершили роковую 
ошибку, поставив на арену 
второго маленького робота. 
Основной боец наехал на него 
и застрял, — рассказал 
Иван. — Это первая неудача 
этой команды за шесть лет! 
И то они даже не проиграли, 
а просто застряли: все зрите-
ли были шокированы.
Проиграл «Путевой-23» робо-
ту команды Daddy Bots из 
Санкт-Петербурга.

— Они отправили нас в полет 
по арене. «Путевой» отломал 
кусок пластикового борта 
и опрокинулся. Механизм пе-
реворота у нашего робота 
есть, — отметил Иван. — Но 
«Путевой» оказался в таком 
неудачном месте, что, когда 
мы начали использовать ме-
ханизм, робот окончательно 
застрял на борту арены.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

26 февраля. Участники команды «ТурбоМеХатроники» Иван Саенко, Михаил Шилов, Иван Козлов, 
Илья Федосов и Никита Каширин (слева направо) вывозят робота «Путевой-23» на ринг

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Сборная Российского университета транспорта «ТурбоМеХатроники» стала бронзовым призером международного 
чемпионата «Битва роботов», прошедшего в рамках турнира «Игры будущего».

Москвичка Ксения Чеснокова любит путешествовать и уже побывала почти в сотне стран. Недавно россиянка вернулась 
из Алжира — одного из труднодоступных для туристов государств. «ВМ» связалась с любительницей приключений. 

Костюмер Театра имени Моссовета Елена Жарикова долгое время ухаживает за платьями Фаины Раневской, Валентины Талызиной и фраками 
Ростислава Плятта. Корреспондент «ВМ» узнала о способах сохранения старинных вещей. 

21 марта. Костюмер Театра имени Моссовета Елена Жарикова показывает одно из первых платьев актрисы, народной артистки 
РСФСР Валентины Талызиной. Фото: Анатолий Цымбалюк

Полеты не во сне, 
а наяву 

С вице-президентом Обще-
российской организации «На-
циональная федерация воз-
душной гимнастики и пилон-
ного спорта» Татьяной Надей-
киной корреспондент «ВМ» 
встретилась на одной из рядо-
вых тренировок в спортивно-
развлекательном центре в Фи-
лях. Над мягкими упругими 
матами 10–11-летние девочки 
бесстрашно раскачивались 
и крутились на четырехметро-
вой высоте. 
— Сейчас на ваших глазах Да-
ша Татаринова выполнила 
съезд, элемент на баланс с пе-
реворотом и окончательный 
сход через кувы-
рок, — рассказала 
Татьяна Надейки-
на.  — Отмечу, что 
воздушная гимна-
стика среди про-
чих спортивных 
занятий отличает-
ся определенной сложностью 
и зрелищностью. И количе-
ство снарядов способствует 
формированию многих спор-
тивных дисциплин, выступле-
ния могут быть и одиночны-
ми, и парными. 
Уже около десяти лет «полеты» 
на стропах, воздушных полот-
нах или кольцах не становятся 
исключительной прерогати-
вой цирковых артистов. Но 
признание этого спорта на 
официальном уровне нача-
лось лишь благодаря усилиям 
Надейкиной и ее команды, 
состоящей из коллег-трене-
ров. 4 августа 2023 года офи-
циальный приказ министра 
спорта РФ о зачислении воз-
душной гимнастики во все-
российский реестр видов 
спорта вступил в силу. Сегод-
ня работа распространяется 
на все территориальные субъ-
екты РФ. 
— Уже 25 региональных спор-
тивных организаций по воз-
душной гимнастике получили 
свои аккредитации, мы ждем 
решения комиссии о включе-
нии воздушной гимнастики 
во второй раздел всероссий-
ских видов спорта, — раскры-

ла очередные административ-
ные шаги руководитель спор-
тивной организации. 
Интересно, что возрастные 
ограничения для занятий воз-
душной гимнастикой доста-
точно условные.
— Например, я знаю 54-лет-
нюю даму, покорившую вось-
миметровую высоту, — под-
ключилась к разговору тренер 
и специалист федерации Анна 
Голубцова. 
В это время на стропах демон-
стрировала чудеса гибкости 
15-летняя Олеся Онищенко.
— Полтора года занимаюсь, 
езжу несколько раз в неделю 

сюда из Бибирева, 
очень нравится, — 
поделилась свои-
ми впечатлениями 
Олеся. 
А 10-летняя Анна 
Уварова продемон-
стрировала ком-

плекс упражнений: стойку на 
одной руке с «мексиканкой» 
(так называется поза с заки-
нутыми назад над головой 
ногами).
— Аня готовится к турниру. 
В Новой Москве пройдут 
всероссийские соревнования, 
которые для нас станут отбо-
рочным этапом на Кубок Фе-
дерации, запланированным 
на июнь, — объяснила тренер 
Голубцова. 
Даже на тренировке наблю-
дать за маленькими гимнаст-
ками страшновато. Однако 
тренеры гарантируют — пре-
жде чем выйти на высоту, но-
вички долго отрабатывают 
все элементы на матах, потом, 
поднимаясь выше, использу-
ют страховку. Как заметила 
Татьяна Надейкина, воздуш-
ная гимнастика вовсе не ли-
дирует по травмоопасности. 
И в мире она становится все 
более популярной. К россия-
нам уже приезжали спортсме-
ны из Италии, Латвии, Бела-
руси, других стран. Так что все 
предпосылки выйти на олим-
пийские арены налицо. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Во всероссийском реестре видов спорта 
меньше года назад появилась воздушная 
гимнастика. Инициативная группа тренеров 
планирует через пять лет вывести воздушных 
гимнастов из РФ на Олимпийские игры. 

Застрявшего кота нашла собака 
охотничьей породы
Помощь при инсульте 
Студентка третьего курса кол-
леджа МГПУ Анна Макарова 
с командой разработала соб-
ственное электронное прило-
жение. Оно учит распозна-
вать признаки инсульта, а так-
же позволяет тре-
нировать навыки 
оказания первой 
помощи постра-
давшему. Про-
грамма выполнена 
в виде игры с не-
сколькими уровня-
ми и разными за-
даниями. К примеру, надо вы-
брать верные симптомы и по 
пер вым буквам собрать слово 
«инсульт». Или выбрать те 
предметы в нужном порядке, 
которые пригодятся в экс-
тренной ситуации.

Вернули потеряшку 
В столичную Службу 112 по-
звонила обеспокоенная жен-
щина из Северного Тушина 
и сообщила, что ее кот застрял 
в водосточной трубе. Хозяйка 
кота пояснила прибывшему 
расчету аварийно-спасатель-
ного отряда, что питомец про-
пал три дня назад. Беглеца 
случайно обнаружил мужчи-

на во время прогулки с соба-
кой. Пес охотничьей породы 
учуял кота в трубе и опове-
стил хозяина громким лаем. 
Мужчина, видевший объявле-
ния о пропаже, позвонил хо-
зяйке и рассказал о находке. 

Почувствуй 
облако 
ладошкой
В общественной 
организации «Дет-
ский орден мило-
сердия» делают 
тактильные книж-

ки, в которых можно потро-
гать предметы, персонажей 
и природные явления. 
— Малыш, прикасаясь, на-
пример, к облаку, должен по-
нять, что оно мягкое и пуши-
стое. Поэтому иллюстрации 
мы делаем из ваты, снег из 
крахмала, лед из искусствен-
ного меха, — объясняет пре-
зидент Детского ордена мило-
сердия Галина Никанорова. — 
Проект мы назвали «Мир в ла-
дошках», его поддерживает 
столичный Комитет обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», 
в котором рассказываем о самых хороших 
новостях столицы.

топ-3

Роботы 
«Игр будущего» 

■ Godspeed
Робот, собранный 
командой DS Robotics 
из Индии. Он занял 
на соревнованиях 
первое место.
■ «Папочка»
Этот робот команды 
Daddy Bots из Санкт- 
Петербурга загорелся 
в бою за первое место. 
■ «Барракуда»
Робот, собранный един-
ственной женской 
командой Energy Girls.

27 марта. Вице-президент Общероссийской организации 
«Национальная федерация воздушной гимнастики 
и пилонного спорта» Татьяна Надейкина показывает, как 
занимаются воздушные гимнасты. Фото: Наталья Шатохина 

факты
■ Многие костюмы специально расшиваются красивыми 
шелковистыми нитями. Это делается для того, чтобы актер 
чувствовал себя настоящим участником демонстрируемых 
в пьесе событий.
■ На сцене не должно быть ничего настоящего, даже 
бриллианты — искусственные. Это закон сцены. Иначе 
зритель, согласно примете, не поверит игре актеров.
■ Первый театральный спектакль на русском языке длился 
10 часов и шел без антракта. В октябре 1672 года по прика-
зу царя Алексея Михайловича произошло открытие перво-
го придворного театра в селе Преображенском и был дан 
первый спектакль «Артаксерксово действо».
■ В театре есть примета: ни в коем случае нельзя ронять 
сценарий. Это приносит неудачу. Но если это все-таки про-
изошло, то необходимо обязательно сесть на него, причем 
не важно, куда сценарий упал.

знай наших

дело техники

добрый 
дайджест

кеды и бутсы

есть такая
работа
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Российские аккумуляторы дают 
фору иностранным аналогам

Директор департамента раз-
вития новых продуктов ком-
пании — разработчика и по-
ставщика решений для хране-
ния и генерации энергии 
Александр Беспалов держит 
в руках легкую аккумулятор-
ную батарею, сделанную спе-
циалистами на базе литиевых 
технологий.
— Ее можно использовать 
в качестве аккумулятора для 
клининговой техники или во-
дного транспорта. А еще как 
накопитель электроэнергии 
для систем бесперебойного 
питания, — говорит корре-
спонденту «ВМ» Александр 
Беспалов.
Рядом с ним — металлический 
шкаф, в котором установлены 
несколько батарей, тоже соз-
данных на основе литиевых 
технологий. Такие источники 
питания представляют осо-
бый инженерный интерес 
у специалистов компании, 
а также высокую заинтересо-
ванность в этих устройствах 
со стороны заказчиков. Хотя 
на данный момент основу их 
продукции составляют свин-
цово-кислотные аккумулято-
ры — то, с чего начинала раз-
виваться компания, отмечает 
Александр Беспалов.
— Свинцово-кислотные акку-
муляторы — это, конечно, про-
веренная временем классика. 
Сейчас эта технология широко 
используется в разных приме-

нениях: в стартерных аккуму-
ляторах для автомобилей или 
мотоциклов, а также на под-
станциях, и многих других, — 
рассказывает Александр. — Но 
есть и другие технологии, на-
пример литиевые. В отличие 
от «свинцовых», они более 
долговечные, легкие и зани-
мают меньший объем при той 
же энергоемкости, а также 
имеют высокие показатели 

разряда и большее количество 
циклов работы. 
Не случайно объем их приме-
нения из года в год растет во 
многих странах мира, в том 
числе и в России. Их включа-
ют в состав ряда передовых 
технологий, перспективных 
на международном рынке. 
— В частности, их используют 
в электромобилях, потому что 
литиевые аккумуляторы по-

зволяют в малой массе нака-
пливать большое количество 
энергии, обеспечивая их дли-
тельное применение, — отме-
чает специалист. — Понимая, 
что технологический про-
гресс зависит в том числе и от 
использования литиевых ак-
кумуляторов, пять лет назад 
мы направили все свои силы 
на их производство для склад-
ской и клининговой техники. 

Компания начала получать 
обратную связь от заказчи-
ков, что позволило ее специа-
листам усовершенствовать 
свои навыки в инжиниринге, 
производстве и тестировании 
передовых ре шений. 
— Именно поэтому на базе 
этой технологии мы начали 
делать другую продукцию. 
Например, телекоммуника-
ционные модули для вышек 

базовых станций, — сообщает 
Александр Беспалов. 
Порой производство аккуму-
ляторов на базе литиевых тех-
нологий адаптируют под по-
требности заказчиков.
— В отличие от иностранных 
конкурентов, у нас есть воз-
можность предложить им ак-
кумуляторные батареи, кото-
рые можно эксплуатировать 
при отрицательной темпера-
туре. Нередко эти устройства 
устанавливают в неотапли-
ваемых помещениях или хо-
лодильных складах, — рас-
сказывает он. — У нас есть ре-
шения, адаптированные для 
работы в условиях повышен-
ной температуры. Их реали-
зуют на производственной 
площадке в Турции. Все это 
редко предлагают в России 
и даже на мировом рынке.
Специалисты разработчика 
и поставщика решений для 
хранения, генерации энер-
гии предлагают комплексный 
сервис своим заказчикам.
— Мы не просто привозим им 
эти аккумуляторы, а помога-
ем интегрировать их в систе-
му управления, — отмечает 
специалист.
Поэтому не удивительно, что 
продукция российской ком-
пании пользуется спросом 
в 27 странах мира.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Студенты нашли альтернативу 
дизельным электростанциям
Российские студенты разра-
ботали мобильную водород-
ную электростанцию и полу-
чили за нее приз в размере 
150 тысяч рублей. Работу 
представили учащиеся трех 
профильных вузов столицы. 

Победители чемпионата «Тех-
нолидеры Москвы» в рамках 
демодня презентовали свои 
проекты потенциальным ин-
весторам и профильным экс-
пертам. Студенты МГТУ име-
ни Н. Э. Баумана также приня-
ли участие в разработке тех-
нологии. 
— Мы начали заниматься во-
дородными технологиями 
около года назад, поступив на 
профильную кафедру. В Цен-
тре водородных технологий 
мы впервые познакомились 
с таким явлением, как топлив-
ный элемент, — рассказал сту-
дент Ян Тимашпольский. — 
На создание нашей установки 
нас вдохновил дизельный ге-
нератор, который использует-
ся в строительных работах.
По его словам, такой двига-
тель шумит и загрязняет воз-
дух, после чего студенты 
пришли к выводу, что их уста-
новка может заменить этот 
дизельный генератор.
— Основные преимущества 
водородных систем — это эко-
логичность и бесшумность, — 
отметил студент. — Эти каче-
ства стали нашим стимулом 
для развития этого направ-
ления.
Всех участников команды 
объединяет работа в Центре 
водородных технологий.
— Тут нас и обучают новым 
инженерным и фундамен-
тальным знаниям по водо-
родной энергетике, — доба-
вил Тимашпольский. — Мы 
вместе с нашими наставника-
ми работаем над проектами 
центра, участвовали в созда-

нии первого в России катама-
рана на водородном топлив-
ном элементе, а также в про-
ектах по получению этого 
химического элемента, его 
хранению и использованию 
в транспорте. 
Студенты из Бауманки — Ян 
Тимашпольский, Всеволод Но-
виков, Павел Ситников и Ни-
колай Равдин отвечали за тех-
нологическую часть установ-
ки, расчеты, создание модели, 
прототипа и проведение ис-
пытаний. Студент физтеха Ян 
Тимашпольский занимался 
расчетом экономики проекта, 
изучением рынка, составле-
нием финансовой модели 
и инвестиционной презента-
ции. Екатерина Лебедева за-
нималась разработкой элек-
тронной части проекта.
— Наша установка может 
быть создана на 50 киловатт 
и помещаться в небольшой 
грузовик, — отметил Ян. — 
А также на 200 киловатт, 
требуя 20-футового контей-
нера для размещения. Обе 

версии можно легко доста-
вить в нужные места, обеспе-
чивая гибкость в различных 
задачах и объемах производ-
ства энергии.
После успешного создания 
прототипа и проведения ис-
пытаний студенты планируют 
перейти к этапу масштабиро-
вания и расширения произ-
водства. 
— В дальнейшем мы хотим ис-
пользовать водородную уста-
новку в качестве резервного 
источника энергии для обе-
спечения больниц, центров 
обработки данных, промыш-
ленных объектов и других 
технических установок, — со-
общил Ян. — Помимо этого, 
мы планируем сотрудничать 
с компаниями, которые ис-
пользуют в своей работе ди-
зельные генераторы. Она мо-
жет быть полезна для ремонт-
ных и спасательных служб, 
для питания их электрообору-
дования. Также в качестве вы-
ездной зарядной станции для 
электрокаров.
По словам Яна Тимашполь-
ского, водородный топлив-
ный элемент — это устрой-
ство, при работе которого хи-
мическая реакция водорода 
и кислорода превращается 
в электрическую. 
— Применение топливных 
элементов, работающих на 
основе водорода, представля-
ет ряд преимуществ: такие 
системы не имеют выбросов 
вредных веществ, — добавил 
он. — Для ее работы необхо-
дим источник газообразного 
чистого водорода и кислоро-
да, то есть воздух из окружаю-
щей среды.
Это же технологическое реше-
ние получило 100 тысяч руб-
лей как инвестиционно при-
влекательный проект.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Ведущий разработчик 
и поставщик решений 
для хранения и генерации 
энергии существует 
на рынке уже более 
25 лет. Основное направ-
ление компании — это 
промышленные аккуму-
ляторные батареи, сол-
нечные модули и решения 
на их основе. Организа-
ция, в штате которой ра-
ботают более 350 профес-
сионалов, ежегодно про-
дает четыре миллиона ак-
кумуляторов. Входит 
в топ-100 лучших работо-
дателей за 2022 год.

справка

новости

Разработали 
сердечный клапан
Ученые из Сеченовского 
университета разработа-
ли первый в мире аор-
тальный сердечный кла-
пан из донорских тка-
ней, сообщили предста-
вители учреждения.
— Операция по установ-
ке клапана поможет лю-
дям с пороками сердца, 
стенозом, сердечной не-
достаточностью и ин-
фекционным эндокар-
дитом, — отмечается 
в сообщении. — Срок 
службы нового изделия 
будет на 40 процентов 
больше, чем у протезов 
аортального клапана, 
представленных на рын-
ке в настоящее время.
■
Зарегистрировали 
вспышку
Российские ученые пер-
выми сообщили о реги-
страции редкого явле-
ния — аномально резко-
го увеличения мюонного 
потока космических лу-
чей, ставшего результа-
том другого редкого со-
бытия — мощнейшей 
солнечной вспышки. 
Об этом рассказали в На-
циональном исследова-
тельском ядерном уни-
верситете МИФИ.
■
Создали защиту
Ученые российских ву-
зов разработали нейро-
сеть, которая помогает 
оценивать способность 
материалов защищать 
человека от лазерного 
излучения. Изобретение 
поможет создавать за-
щиту для использования 
на промышленных про-
изводствах и сохранять 
зрение рабочих. Об этом 
рассказали в Россий-
ском научном фонде.

Столичный раз-
работчик реше-
ний для хране-
ния и генерации 
энергии делает 
литиевые акку-
муляторные 
батареи. Один 
из его специали-
стов рассказал 
«ВМ» о перспек-
тивах устройств.

прогресс

Амбициозный 
проект будущего

Проект размещения на Луне россий-
ско-китайской ядерной энергетиче-
ской установки в 2033–2035 годах, 
о котором недавно заявил глава Рос-
космоса Юрий Борисов, воплощает 
в себе по меньшей мере сразу несколь-
ко идей. Первая заключается в том, 
что Луна, будучи не интересной для 
освоения сама по себе, может быть по-
лигоном для отработки космических 

технологий, которые пригодятся для более амбициозных 
космических проектов в более отдаленном будущем. Это 
очень интересная, перспективная задача. Ядерная энер-
гетическая установка, которая будет сооружаться робото-
техническими устройствами и работать в автоматиче-
ском, «безлюдном» режиме, должна быть достаточно 
мощной. Тогда появится прекрасный полигон, позволяю-
щий в течение нескольких лет участвовать в дальних 
и сложных космических миссиях, нуждающихся в источ-
никах энергии. Конечно, ядерную 
энергетическую установку нельзя 
сравнивать с АЗС, на которой косми-
ческие корабли смогут дозаправлять-
ся топливом, но ей будет вполне по 
силам обеспечивать функционирова-
ние электроники на космическом ап-
парате, как и, возможно, отвечать за 
работу транспортных средств уже по-
сле высадки на другие планеты. 
Вторая идея состоит в том, что важ-
ным фундаментальным шагом чело-
века в освоении космоса должно стать 
создание постоянной обитаемой 
станции на Луне — своеобразного 
«поселка». И энергетическая станция 
поможет в его обеспечении энергией. Таким образом, 
сейчас мы готовим важный элемент будущей инфра-
структуры. 
Третья идея заключается в том, что те уникальные реше-
ния, которые позволят создать автономную энергетиче-
скую станцию, работающую в безвоздушном простран-
стве, с другой силой тяжести и без персонала на Луне, 
могут пригодиться и на Земле. А для того чтобы объяс-
нить сотрудничество в этом направлении именно с Кита-
ем, есть ряд причин. Во-первых, сложившаяся геополити-
ческая обстановка не позволяет нам взаимодействовать 
с Соединенными Штатами Америки и другими странами. 
Во-вторых, США еще задолго до нынешней ситуации вос-
принимали себя как интеллектуально-технического со-
перника СССР и России. И когда это было возможно, ста-
рались создавать космические миссии собственными си-
лами. А Китай никогда не обладал такими амбициями 
и открыт к сотрудничеству с партнерами, у которых есть 
технологические заделы. Отдадим ли мы в результате та-
кого сотрудничества свои технологии Китаю и сможет ли 
он их задействовать — вопрос большой политической 
игры. Ну а, в-третьих, КНР располагает огромными тех-
ническими ресурсами, и это — одна из немногих стран 
мира, готовых делать большие финансовые вложения 
в крупные проекты, не думая об их окупаемости, а исклю-
чительно ради престижа. При этом Поднебесная распола-
гает мощной производственной базой, необходимой для 
таких проектов. Ну и надо учитывать поворот на Восток 
в нашей внешней политике: может быть, этот шаг сможет 
еще больше привязать Китай к России.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КОНСТАНТИН 
ФРУМКИН
НАЧАЛЬНИК 
ОТДЕЛА 
ПО РАБОТЕ СО СМИ 
ИНСТИТУТА 
НИЯУ МИФИ 

мнение

28 марта. Директор департамента развития новых продуктов компании — разработчика и поставщика решений для хранения 
и генерации энергии Александр Беспалов демонстрирует современные отечественные аккумуляторы. Фото: Александр Зосимов 

Специалисты Курчатовского института совместно с коллегами из Московского политеха и Российского химико-технологического университета имени Менделеева 
улучшили технологию переработки литийионных аккумуляторов. Новый способ предполагает превращение носителей энергии в гранулы, чтоб извлечь полезные 
материалы, содержащиеся в них, для повторного использования. Корреспонденты «ВМ» узнали, каких еще успехов добились столичные ученые. 

Специалисты открыли новый способ 
прогнозировать космическую погоду 
Исследователи из Института 
земного магнетизма, ионос-
феры и распространения ра-
диоволн имени Н. В. Пушкова 
РАН (ИЗМИРАН) получили 
премию за разработку основ 
анализа космической пого-
ды. Она позволяет прогнози-
ровать магнитные бури, по-
лярное сияние и другие фе-
номены. 

Методы прогнозирования па-
раметров космических явле-
ний разрабатывались в Цен-
тре прогнозов космической 
погоды многие годы. В послед-
ние несколько лет к исследо-
ваниям подключились стар-
шие научные сотрудники на-
учного института ИЗМИРАН 
Мария Абунина и Наталия 
Шлык. 
— Мы используем данные 
спутниковых и наземных де-
текторов, которые ведут на-
блюдения за состоянием кос-
мической погоды. Отслежива-
ется солнечная активность, 
состояние межпланетной сре-
ды и солнечного ветра. Также 
мы следим за радиационной 
обстановкой в околоземном 
космическом пространстве, 
она определяется по потокам 
заряженных частиц энер-
гий, — рассказывает Мария 
Абунина.
На основе полученной инфор-
мации специалисты разрабо-
тали эмпирические методы 
прогнозирования скоростей 
выбросов солнечной плазмы, 
которые и становятся причи-
ной возникновения геомаг-
нитных бурь. Ученые стара-
ются получать все знания 
опытным путем, постоянно 
улучшают качество прогно-
зов, а также разрабатывают 
новые методы и программы.
Прогнозирование геомагнит-
ных бурь — важная задача. 
По словам Наталии Шлык, та-

кие явления могут влиять на 
технику.
— Магнитные бури — это 
сильные возмущения магнит-
ного поля Земли. Их влияние 
на технику неоспоримо. Боль-
шому воздействию подверже-
ны космические аппараты: 
при геомагнитных возмуще-
ниях происходит изменение 
параметров верхней атмос-
феры, что влияет, например, 
на баллистические траекто-
рии спутников, — комменти-
рует Наталия Шлык. — А из-
менения, происходящие в ио-
носфере, в верхней части ат-
мосферы, оказывают влияние 
на распространение радио-
волн, а значит, и на радио-
связь.
Магнитные бури становятся 
причиной возникновения по-
лярных сияний. И если для 
обычных граждан это просто 

красиво, то для ученых — это 
возможность получить дан-
ные и затем изучить потоки 
частиц, под действием кото-
рых возникает свечение. По-
мимо этого, информация по-
могает проанализировать из-
менение химического состава 
окружающей среды. 
Результаты работы ученых 
в ежедневном режиме исполь-
зуют различные предприятия, 
такие как «Роскосмос», МЧС 
и другие ведомства.
Сейчас ученые из ИЗМИРАН 
продолжают изучать межпла-
нетные возмущения с различ-
ными параметрами, которые 
вызывают геомагнитные бу-
ри. Исследователи смотрят, 
как они влияют на вариации 
космических лучей и индексы 
геомагнитной активности.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

ОЛЕГ МУХИН
ЧЛЕН БЮРО ПРЕЗИДИУМА 
ФЕДЕРАЦИИ КОСМОНАВТИКИ РОССИИ, 
ПОЧЕТНЫЙ АКАДЕМИК РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ КОСМОНАВТИКИ 
ИМЕНИ К. Э. ЦИОЛКОВСКОГО

Космическая сфера страны по-
могает ученым собирать необ-
ходимую для них информа-
цию. Искусственные спутники 
передают данные и фотогра-
фии, которые нужны ученым 
для прогнозов и теорий, 
на Землю. Безусловно, это од-
на из важнейших задач космо-
навтики. Магнитные бури 
и сильные вспышки Солнца 
оказывают значительное вли-
яние на климат Земли и самого 
человека. С помощью новых 
данных и переменных ученые-
синоптики смогут более точно 
прогнозировать погоду.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Старшие научные сотрудники Института земного магнетизма, ионосферы и распространения 
радиоволн имени Н. В. Пушкова РАН Мария Абунина (слева) и Наталия Шлык

ДМИТРИЙ ХОМЯКОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ПРОФЕССОР 
МГУ ИМЕНИ ЛОМОНОСОВА, 
ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК

За водородом — будущее, по-
скольку при использовании 
этого типа топлива не выбра-
сывается в атмосферу угле-
кислый газ. А при сжигании 
и окислении водорода обра-
зуется нейтральная и безопас-
ная вода. При смене техноло-
гического обеспечения пред-
лагаются инновационные ре-
шения, и работа московских 
студентов связана с новыми 
прорывными идеями, которые 
могут в дальнейшем исполь-
зоваться при создании более 
масштабных энергетических 
установок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят Ксения (слева) и Александра Беззруковы. Сестры весело проводят каникулы. А тут еще и с погодой повезло — который день в Москве 
аномально тепло и солнечно. Девочки очень любят красивые фонтаны и не смогли пройти мимо, когда увидели первый открытый после зимнего сезона фонтан «По-
хищение Европы» на площади Европы. В погожий денек посидеть у фонтана, полюбоваться игрой водных струй, подставить лицо брызгам — одно удовольствие. Но 
пока это единственный работающий фонтан в столице, его запустили на месяц раньше обычного. Всего в Москве около 600 фонтанов. Сейчас столичные коммуналь-
щики проводят на них подготовительные работы: моют специальным средством, проверяют и настраивают оборудование, устанавливают световые элементы. 
Традиционно сезон фонтанов в Москве начинается в конце апреля — начале мая и обычно длится до октября. Фото: Пелагия Замятина

Такая вот вечная 
молодость

Хорошо, конечно, быть молодым. Но 
когда молодость становится самоце-
лью, то выглядит это, мягко говоря, 
странно. Даже если ты миллионер 
и можешь многое себе позволить. Да-
же если именуешься не «чудик», 
а «биохакер». Тот, кто «хакнул», «взло-
мал» неотвратимый ход времени. Вот, 
например, IT-бизнесмен из США Брай-
ан Джонсон тратит в год два миллиона 

долларов для того, чтобы оставаться молодым. Хочет 
в свои 45 лет иметь показатели, как у восемнадцатилетне-
го. Целый штат обслуживающего персонала содержит; 
его калифорнийский особняк больше похож на медицин-
ский центр. Спорт, полезная еда, железный распорядок 
дня, биодобавки, пилинги и инъекции жира в лицо,чтобы, 
не дай бог, морщины не появились. Переливает себе плаз-
му из крови своего 18-летнего сына, сдает регулярно ана-
лизы. И, конечно, страшно боится постареть…
А вот наш Павел Дуров, создатель сети «ВКонтакте» и «Те-
леграм». Ему нет и сорока, выглядит прекрасно, куда луч-
ше, чем в молодости. Тогда Дуров был 
типичным «ботаником», а сейчас про-
сто красавчик. Но тоже помешан на 
«вечной молодости». Дуров дает сове-
ты о том, как «взломать возраст». Ре-
жим дня, спорт, правильное питание, 
интервальное голодание, жизнь 
«в одиночестве». Хотя всем понятно, 
что его новый шикарный имидж — 
в первую очередь работа косметоло-
гов: какой здоровый образ жизни ни 
веди, шевелюра вместо проплешин 
просто так не вырастет. 
А сколько женщин посвящает большую 
часть своего времени «уходу за собой»! 
Не вылезают из косметологических ка-
бинетов, то массаж, то бассейн — а жить-то когда? Навер-
ное, комплексы и неуверенность в себе, может, какие-то 
детские психотравмы заставляют людей не жить, а исклю-
чительно «молодеть». Главный вопрос — для чего им эта 
вечная молодая жизнь? Для «настоящих» молодых ты все 
равно будешь окаменевшим останком мамонта. Одно дело 
быть задорным и энергичным, фонтанирующим идеями 
и делами, и другое дело — просто молодо выглядеть. Иметь 
хороший сахар и гладкую кожу. Молодость как самоцель — 
это просто комплексы и глупость. Да и результат-то непред-
сказуем. Савелий Крамаров тоже собирался прожить до 
ста лет, вел максимально здоровый образ жизни; умер 
в шестьдесят. Майкл Джексон спал в барокамере — хотел 
подольше оставаться молодым; умер в пятьдесят.
Хотели обмануть время, а обманули в итоге себя. Что мо-
жет быть тоскливее, чем ежедневный подсчет калорий, 
измерение сахара, давления и посещение врачей! Обыч-
но эти «радости» выпадают на заключительные годы жиз-
ни и по необходимости. А тут люди, получается, добро-
вольно тратят молодость и зрелость на обследования 
и прочую смертную тоску. При этом еще раздают сове-
ты… Такая вот музыка, такая вот вечная молодость.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Цифровые копии 
людей могут 
заменить актеров.
И как вам?

ИГУМЕН НИКИТА ВИХЛЯЕВ
НАСЕЛЬНИК ДОНСКОГО МОНАСТЫРЯ, 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА ДУХОВНОЕ 
ОКОРМЛЕНИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ
И ЗАПОСЕЩЕНИЕ ГОСПИТАЛЯ БУРДЕНКО

Цифровые двойники могут 
привести к страшным послед-
ствиям. Компьютер, навер-
ное, сможет и на небе рисо-
вать картинки, символы. А по-
том и вовсе регулировать рож-
даемость. Конечно, в этом 
есть черты тоталитаризма, но 
это не единственное его про-
явление. Подобные техноло-
гии исключают человека из 
активной жизни. Мы не мо-
жем руководить тем, что Го-
сподь сотворил. Это же касает-
ся и внешнего образа. Кстати, 
и ручной труд ценится больше 
машинного. Робот штампует 
одно и то же. А человек от од-
ного создания к другому не по-
вторяется, привносит что-то 
новое, живое. Люди погибают, 
когда им не дают заниматься 
творчеством, поэтому нельзя 
лишать артистов возможно-
сти продолжать свое дело. 
Центр всего мироздания — че-
ловек. То, что против этого, 
надо отметать.

СЕРГЕЙ МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

Я считаю, что не нужно запре-
щать использование цифро-

вых двойников. Во-первых, 
применение таких сложных 
технологий говорит о том, что 
наша киноотрасль конкурен-
тоспособна и вполне совре-
менна. Искусство — величай-
шая и универсальная площад-
ка для нового формата между-
народного сотрудничества. 
Поэтому, как ему и подобает, 
оно движется в авангарде на-
учно-технического прогресса. 
Во-вторых, цифровой двой-
ник может исполнять эмоцио-
нальную роль для виртуально-
го воскрешения не только ак-
тера, но и покинувшего мир 
родственника, другой знаме-
нитости. Тут поле действия 
безгранично: поговорить со 
Львом Толстым или Чарли Ча-
плиным, с какой-нибудь ушед-
шей из жизни оперной звез-
дой. В целом этот процесс не-
возможно остановить: цифро-
вые инновации помогают нам 
везде — от офиса до дачного 
участка. Неосторожные по-
пытки регулирования могут 
загнать прогресс в серую зону, 
сделав его бесконтрольным.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ДВИЖЕНИЯ СОРОК СОРОКОВ

Конечно, цифровые двойники 
должны быть запрещены. Ми-
ровоззрение, согласно кото-
рому человек создан Богом, 
насильно заменяется на дья-
вольскую антропологию. 
Естественное проявление са-
мого человека в жизни, его 
внешнего вида, качеств выда-
ется за симулякр, цифровой 

В комитете Государственной думы по культуре разрабатывают закон, призванный 
урегулировать понятие «цифровой двойник». По мнению авторов инициативы, обра-
зы актеров, созданные алгоритмами нейросетей, сделают таланты людей невостре-
бованными и ненужными, а память о покойных артистах потеряет ценность.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

аватар. Сюда же можно отне-
сти эксперименты с клониро-
ванием, искусственным выра-
щиванием и производством 
людей. Через использование 
этих технологий подготавли-
вается почва для управления 
миром в рамках идеологии 
трансгуманистического гло-
бализма. Ведь руководить 
клоном гораздо проще, чем 
живым человеком, рожден-
ным от папы и мамы, выра-
щенным и воспитанным в се-
мье. У последнего, в отличие 
от первого, имеется критиче-
ское мышление, он восприни-
мает мир через призму тыся-
челетних опытов и пережива-
ний, выстраданного, челове-
ческого. Помимо принятия 
закона требуются и другие 
системные меры. Пока еще 
мы идем в повестке глобали-
стов, которые навязывают та-
кие подменные нормы.

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ
ПРАВОЗАЩИТНИК, СУДЬЯ В ОТСТАВКЕ

По данному вопросу, к сча-
стью, у нас складывается су-
дебная практика, которая 
подтверждает, что будущее за 
искусственным интеллектом. 
Гражданский кодекс и другие 
принятые нормативные акты 
уже в достаточном объеме ре-
гулируют данную сферу пра-
воотношений. Следователь-
но, необходимость принятия 
дополнительных законов со-
мнительна. В целом примене-
ние искусственного интел-
лекта отвечает требованию 
технологического развития 
нашего государства. Разра-
ботка таких инструментов, 
как цифровые копии, способ-
ствует созданию имиджу стра-
ны. А такие запрещающие за-
конопроекты, как этот, лишь 
тормозят, замедляют про-
гресс в России.

Знаменитая «Иностранка» 
отмечает день рождения
Сегодня очередной день 
рождения встречает Библио-
тека иностранной литерату-
ры имени М. И. Рудомино: 
с момента ее открытия про-
шло уже 102 года. Накоплен-
ными за годы жизни богат-
ствами пользуются сегодня 
сотни тысяч читателей.

Историю «Иностранки» тво-
рили уникальные подвижни-
ки. О легендарной Маргарите 
Рудомино вспоминает ее 
дочь, Марианна Васильевна. 
Поразительно: Маргарите Ива-
новне было чуть больше двад-
цати лет, когда она начала за-
ниматься библиотекой. По ны-
нешним временам — ребенок! 
Я думаю, что тогда сами обсто-
ятельства жизни заставляли 
людей взрослеть очень рано. 
Бабушки не стало в 1915 году, 
мама осталась сиротой и долж-
на была заботиться о себе. Ба-
бушка была известным препо-
давателем немецкого языка, 
и мама мечтала организовать 
что-то, связанное именно 
с книгами, поскольку жизнь ее 
семьи была так или иначе со-
средоточена на них. Она всю 
жизнь боролась за библиотеку, 
которая не сразу стала такой 
крупной и знаменитой, как 
сейчас, хотя ее идею и поддер-
жали многие интеллигентные 
люди, мечтавшие, чтобы лите-
ратура на иностранных языках 
оставалась доступной. Мама 
даже партийных деятелей, та-
ких как Клара Цеткин, просила 
отдавать в библиотеку журна-
лы на немецком или француз-
ском языках, которые она вы-
писывала. 
Горько, что Маргарита Иванов-
на не узнала, что ее имя при-
своено ее детищу. 
Вы знаете, когда несколько со-
трудников библиотеки, глав-
ным образом Екатерина Гени-
ева, начали борьбу за выборы 
нового директора и этот пост 
получил замечательный чело-
век и ученый с мировым име-
нем Вячеслав Иванов, они 
пришли к нам домой с огром-
ным букетом. Мама была уже 
тяжело больна. Но тогда она 
поняла, что ее имя будет вос-
становлено. Она отдала этой 
библиотеке 68 лет жизни. 
Сегодня новое, современное 
здание «Иностранки» на Ни-
колоямской украшает скуль-

птурный бюст Маргариты Ру-
домино. Библиотека развива-
ется невероятными темпами. 
— Библиотека XXI века — это 
не только полки с книгами, но 
и культурно-просветительское 
пространство, место для дис-
куссий, встреч, творчества, ра-
боты. Это центр, предлагаю-
щий читателям эксклюзивную 
и обязательно проверенную 
информацию, — рассказывает 
Павел Кузьмин, гендиректор 
ВГБИЛ им. М. И. Рудомино. — 
К нам приходит аудитория от 
мала до велика, часто семьями, 
что особенно важно, ведь се-
годня мы проживаем Год се-
мьи, направленный на под-
держку и развитие семейных 
ценностей. Недавно мы прово-
дили концерт, и на него при-
шла мама с грудным ребенком, 
совсем малышом, и качала его 
в такт классической музыке. 
Это замечательно, особенно 
если помнить, что нашу библи-
отеку создали великие женщи-

ны — Маргарита Рудомино 
и Екатерина Гениева. У Екате-
рины Юрьевны 1 апреля день 
рождения, у Маргариты Ива-
новны 9 апреля — день памяти, 
а сегодня, 2 апреля, «Иностран-
ке» исполняется 102 года. 
Представьте, какой масштаб! 
Важнейшее направление на-
шей деятельности — междуна-
родный, межнациональный 
и межрелигиозный диалог, 
продвижение русской культу-
ры за рубеж и знакомство рос-
сиян с иностранной культурой 
и литературой. У нас проходят 
дни культуры разных стран ми-
ра, и это шанс узнать все о на-
следии этой страны и приоб-
щиться к нему, готовя нацио-
нальное блюдо, танцуя нацио-
нальные танцы, читая книги, 
слушая лекции, посещая спек-
такли, участвуя в публичных 
беседах. 
Мы поддерживаем наших кол-
лег, соотечественников и чи-
тателей из новых регионов. 
Запустили свой проект — «Би-
блиоДонбасс», — благодаря 
которому собираем средства 
и лично сами, своими ногами 
и руками, ездим, привозим, 
помогаем людям тем, что им 
действительно сейчас нужно, 
всем чем можем: от книг и об-
учения до любви и тепла. Люб-
ви в нашей библиотеке всегда 
с избытком.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

1972 год. Директор Библиотеки иностранной литературы 
Маргарита Рудомино

До 28 апреля посетители 
«Иностранки» смогут по-
бывать на выставке «Ку-
клы в городе» — это со-
вместный проект библио-
теки и Музея Театра кукол 
имени С. В. Образцова.  

кстати

Фотовыставку посвятили детям
с ограничениями по здоровью 
Вчера в ГУМе открылась фо-
товыставка, посвященная 
воспитанникам фонда 
«Жизнь в Движении».

Героями сюжетов стали 
20 подростков из Москвы, До-
нецка, Екатеринбурга и не-
скольких областей, которые, 
несмотря на ограничения по 
здоровью, каждый день дока-
зывают, что все в жизни воз-
можно. Соучредитель фонда 
«Жизнь в Движении», народ-

ный артист России Евгений 
Миронов отмечает, что каж-
дая история уникальна, про 
каждого героя можно было бы 
снять целый фильм. 
— Мы встретились с неверо-
ятными по силе духа ребята-
ми, которые доказывают, что 
все ограничения — только 
у нас в голове, — говорит Ми-
ронов. — Их истории не оста-
вят никого равнодушным.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю детские книги, сказки 
до 1965 г. Выезд. Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

СИНОПТИК РАССКАЗАЛ, НАДОЛГО ЛИ В МОСКВУ ЗАГЛЯНУЛО ЛЕТО ➔ СТР. 3
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